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Octavio Corona y 
Carlos Segura 
contienden por la 
dirección de la Normal 
"Andrés Balvanera" 

Trabajadora despedida : 
del Servicio de Limpia, 
e~g~j,usti~a_ _ _ ____ _ 

La crisis obligó a 
posponer el reto 
de la calidad: 
Alvarez JiméíÍez 

No hay que esconder 
la pobreza; hay que 
enfrentarla con 
programas de trabajo: 
Enrique Burgos 

Miembros de la Unión de ComEI'cianta Fetipe Carrillo PuEI'to bloquearon, el 5 de junio, las CUTeteras que comunican a esta capital con los municipios 
gu3ruúuatenses de Coroneo y Celaya, para exigir la solución a una vt¡¡ta exigencia:. el pago de indem.nizaciones por la afectación de predios en la 
comunidad de Presa de Bravo, del municipio de Corregidora, cuando se construyó la vía a Coroneo. (Foto de Jesús OntivEI'os) 

Ante el desastre, muchOs 
prefieren ¡mejor reir .. ! 

El Aplastacabezas y la pera oral, rectal y vaginal, 
instrumentos usados para castigar a her¡¡ies y disidentes 

sociales durante la Edad Media. Report;Ve sobre instrumentos 
europeos de tortura, uua exposición montada en la capital del país. 

Del modo que mu_cha gente ante una agradable emoción estalla en 
llanto, muchos ciudadanos ante el desastre prefieren inventar y 
contar chistes. ¿Te sabes el último de Zedillo ?, es una pregunta que 
reco"e oficinas públicas, ~scuelas y sobremes{lS ..• y enseguida todo 
el ambiente se inunda de "carcajadas. Es el chiste político, una ·de 
las formas más extendidas de participación política informal en 
el país. 

Por Hilda Angeles Reyes 

CENCOS 

Treinta años de 
terca lucha por la 

Libertad-de 
·Expresión 

José Alvarez !caza 

El Congreso, 
conciencia de la 

pluralidad r ' 

Los diputados debemos 
elevar la calidad del debate: 

1rnulfo Moya Vargas 

'Comunidad 

La Escuela de 
la Vida: )nueva et(:lpa 

Por Eduardo Mendoza 
Zaragoza 

'·. 
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Comunidad 
+ Escuela de la vida 

Eduar.doMendoza Zaragoza 

La ESCUELA DE LA VIDA, organización indipendiente · 
· creada en 1988, tiene como finalidad servir a la población con 
'miraS hacia una vida mejor. 
Nuestro método es el compartir ex;periencias, estructuradas 

en forma de talleres, los cuales son programados ert dos 
períodos al año; de enero a junio y de julio a diciembre. 

Al principio iniciamos con un solo taller, que siguió una 
metodología a manera de seminario: espacio de investiga
ción y estudio en forma compartida. 
Posteriormente algunos participamos del mismo propusie

ron otros talleres (primero las 12 Sales'de Shuesslery Homeo
patía; después: Iridología, Pan. y Atoles Integrales, Plantas 
Mediciriales, Cocina Vegetariana y Meditación)~ Así hemos 
ido creciendo, hasta conformar en la actualidad un grupo de 
aproximadamente 30 instructores y 42 talleres. · 

Por otra parte, la escuela se mueve al margen de toda 
· inquietud lucrativa. Ciertamente n~cesitamos de material 

bibliográfico, papelería y material didáctico. Y ahora aún, 
vam<?S a ocupar de mobiliario y más adelante, de un local 
propio, más adaptado a las necesidades que se van presen
tando. Hasta el ni omento nos hemos auxiliado de los ingresos 
provenientes de las inscripciones para cubrir gastos de 
transporte, mantenimiento y edición de los folletos 
promocionales. 

; El próximo semestre-julio a diciembre de 1995-vamos 
a cambiar de local con el propósito de desenvolvemos con 
mayor independencia y creatividad. Para ello, necesitamos 
demás recursos, para lo cual estamossolicitan~o donáciones: 
desde muebles y libros ha~ de ser posible, un 'local propio. 
Confiamos que con el pasar de los meses las cosas tomen 
mayor definición. 

¿Por qué móvemos al margen-de lo locrativo? Es un hecho 
que el mundo mercantil es un muQdo también ·competitivo . 
que todo Jo condiciona. Existe poco lugar para el amor y la 
creatividad. Las cosas se estancan y dejan .:de fluir. En 
nuestras vidaS sucede lo mismo y viene la enfermedad, 
arremete la agresividad y la humanidad y el cosmos perfila un 
dés4!"follo antróp!eo, destructivo. · . 

La ESCUELA DE LA VIDA tiene_ por objetivo, pues, la _ 
eduéación pará la vida. No da valor al conocimiento por el 
conocimiento, sino en función de lo que _puede aportarnos 
para upa vida mejor. Por ello; la metodología e_n términos de 
_talleres: conocimientos útiles para todo momento :y, sobre 
~ todo, estimuladores de la ~f.!~atividad . 
~" Ten~J!lós el propósito de crear uan biblioteca pública que 
verse tem'as como: salud, naturismo, metafisica, ecología-, 
espiritualidad, astrónomía, filosofía, psicología, medicinas 
altemativoas; cooperativismo,.cosmología, entremuch?s_otros 

. temas -áfutes. Para ello solicitamos la cooperación de la 
población para la donación de libros. · 

Más adelante probablemente estaremos en condiciones de 
ofrecer al publico el servicio de consulta sin ningún interés 
lucrativo, Sin embargo, lo que nosinteresafundamental~en
te es que la gente adq~~era la capacidad de asumir el cuidado 
de su salud y de su vi <k por sí misma y cada vez tenga ménos 
necesidad de 1~ asistencia. Lo que sí es de vital impo~cia 
es la creación de un servicio permanente de. asesoría en to~ 
lasmatériasque abórdam9s, lo cual sería consecuencia de los 
talleres. Esta labor. parece set mucho m~ viable,. de la C!Jal 
oportunamente avisaremos al público. , . • 
Para cualquier donación llamar al teléfono 16-89-87 'y pre

guntar por el autor del escrito. Nuestra nueva dire·cción es: 
Centro Cultural Quetzalcoalt. Avenida Universidad 109 
Poninete, entre Ezequiel Montes y Ocampo, en la eiudad de 

~~ Querétaro. 

· .. .. 

PO~\CÍ~ 
1 NV~S1\w~Oo((A ~ 
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Editorial 
Humor político, 

una forma de estar 
Como cada fin y principio ~e sexenio, el país e~ inun?~do 
de chistes con alto contemdo mordaz en ma_tena pohbca. 
Algunos chistes sólo se reeditan, pues fueron contado_s fU 
su momento para ridiculizar algunos rasgos de las admtrus
traciones de presidentes como Luis Echeverría, José López 
Portillo o Carlos Salinas de Gortari, otros son nuevos produc
to del ' ingenio de la gente para acentuar errores o daños 
severos en los niveles de vida. ' . 
. El humor político ha sido estudiado por científicos sociales. 
Samuel Schmidt, por ejemplo, sostiene que dentro ~e las 
formas de participación política informal, el humorpolíbco es 
un:a de las más extendidas, con un importante efe.cto sobre 
la cultura política. La causa fundamental del humor'político, 
sostiene ese estudioso, reside en la frustración social deri
vada del papel protagónico de la política en la sociedad. 

En todos los niveles de nuestra socie~ad, pero cori notable 
peso en los estratos más informados y politizados, los 
chistes -que tienen en el presidente de la Repúblic~ a su 
principal blanco-- son contados, celebrados, ~orregtdo_s y 
aumentados según las fantasías y los dolores que cada qmen 
va agregando. Por sii alto significado; y con }a finali~a~ de 
comprender y enfocar debidamente esta forma de parttctpa
ción política, hoy rec-ogemos algunas muestras de-ésto que 
tanto ha inundado el ambiente durante todo lo que va del año. 

correo sentana e ' ' 

Saludos por el Día d~ la Libertad de Expresión 
Del rector Alfredo Zepeda Garrido 
Lic. Efrain Mendoza, Director de El Nuevo Amanecer, 
Presen~. . 
Señor director: Lacomunidaduniversitariafelicita:a todóel equipo 
de trabajo que usted atinadamente dirige, por la labor informativa 
que realizan en la. entidad y hace votos porque sus-esfuerzas se vean 
encaminados a informar de manera objet.iva y caballos aconteci
mierttos'que interesan a los ciudadanos. 

/ . M en.I. José Alfredo lepeda Garrido, 
Réctor .de la Universidad Autónoma de Querétaro. 

De la señora Yolanda de Burgos 
Señor director: Con motivo del Día de la Libertad de Expresión, me 
es g1'ato enviar una sincera felicitación a usted y a todo el personal 
que colabora en este semanario, dese~do que continúen trabajan~o 
como hasta ahora, con responsabilidad y profesionalismo en favor 
de la sociedad queretana · · · · · · , 

Aprovecho la oportunidad para hac:erle llegar un cordial saludo. 
Sra. Yolanda Hecnán~eí de Burg!)s 

-------

])el aléalde Jesús Rodríguez 
Estimado señor Mendor.a: Hoy celebramos el día d~ laLibertad de · 
Expresión y es éste motivo especial para hacerle llegar una cordial 
felicitación y mi más sincero reconocimiento a su comprometida 
labor. · · · 

Los medios de comunicación en Querétaro han dado muestra de 
madurez, su participación ha sido decisiva en el desarrollo de 
núestrasociedad.Lofelicitoporcumplirdemanerahonestayfranca 
con el compromiso que tiene con la comunidad. . . 

Aprovecho la oportunidad para enviarle un afectuoso saludo. 
Lic. JC$ÚS Rodríguez Hecnández, 

Presidente Municipal 

Del delegado de la Sedesol · · . 
Señor director: Reciba uste4 cordial felicitación con motivo del día 

de la, libertad.de expresión. · 
Lic. Marco A. López Lazo, 

Delegado de la Sedesol en Querétar_o. 

De la senadora Alcántara Magos . . 
Señor director: Un signo de nuestra época es la inC'9fPoración 
crecieñte de l;¡ sqciedad en la díscusión y partícipación d.e la toma 
de decisiones en los asuntós públicos. En ello; la l,ibertadde expresión ,¿ . 

no ha tenido más límites· que el respeto á la vida privada', a la ni oral , .. 
y a la paz pública, como lo garantiza. nuestra Constitución. . ·' 
. Esta libertad de expresión ha hecho del periodismo una profesión- · 
cuyo trabajo con senfido-ético, s_erio y responsable we ·refleja el 
interés social, se distinga y merezca reconocimiento puolico ~n este 
día 

Sumándome a los queretanos lectores de est~ prestigiado periódi
co,_ mi. más profundo respeto hacia todos sus colaboradores. ~ -
- ' Sen. Sonia Alcántara Magos. · 

Del alcalde de Colón,_.Qro. 
Señor. director: La administración municipal de Colón, por este 
medio y sumándonos a las manifestaciones de la sociedad en retación . 
a la celebración en. este día de la Libertad de Expresión, nos 
permitimos enviarle a usted y a todo su equipo d~ colaborad?res la 
más cordial felicitación y elréconocimiento ala laborinfonnattva que 
ustedes realizan en nuestro municipio y en nuestro estado. ' 
. Estamos ciertos de.que lo que pensaba Valtaire adquiere una gran 
trascendencia, en nuestro tiempo y ante -las circunstancias que 
c~terizan a nuestra sociedad cada vez más dinámica, participativa 
·y plúral. Voltaire dice: "No estoy de acuerdo con lo que dices, 'pero 
hasta cori mi vida defenderé el derecho que tienes de decir lo que 
piensas". · 

Tenemos la certeza de que el medio que usted dirige habr;í de 
continuar ·brindando un puntual y atinado setvicio a nuestra socie-
dad. . 

Ing. Leopoldo Bárcenas Uribe, 
Presidente Municipal de Colón. 
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;.Por qué_ a Salinas le dicen el buena onda? 

Inventar y contar chistes, 
anónimo-desahogo de la gente ... 

Por Hilda Angeles Reyes 

-¡ Nooo, yoestoytrabajando .. !, al o mejor el 
-·señor le dice algo, excusa un bolero. 

-¿Porquémejornovaallá?---dicemordaz 
el señor a quien se refiere el bolero, señalan
do hacia la presidencia municipal, frente al 
jar9ín Guerrero. Uno más se escuda detrás de 
un periódico: yo no tengo nada de qué ha
blar. 

-Hay que tener cuidado con lo que se 
.dice. Una palabra que se entienda mal y 
puede ocasionar represalias, explica confi
dencialmente, como causa de· su negativa a 
hablar, un barbe_ro que no desea dar su nom
bre. 

La pregunta a la que se niegan terminante
mente a contestar n9 podría parecer más 
inocente: ¿qué opina del chiste político?. 
¿Temen alguna trampa1 alguna represalia, 
como dijo el barbero, algún misterio en esas 
dos .palabras en doble sentido: chiste políti
co? 

Son los hombres de mayor edad quienes se 
niegan a hablar. Aún es intocable el Señor 
Presidente Je 1 a República, para ellos ,que 

' vivieron sexenios sin poder o querer expre
sarse. "Es el miedo a expr~tsarse, a exigir 
nuestros derechos", dice una combativa 
mujer, Margarita Herrera, que bien sabe de 
represalias: despedida de su trabajo deba
rrendera por "querer formar un siñdicato 
independiente" le dijeron; porque pidió des
~ensas y el aumento al salarie que habían 
prometido,,résponde ella. , · 
· Hay .chistes políticos muy gro8eros, dice 

María Juáfez, ama de casa que viste élegan~ 
temente. No sabe los nuevos, sino los que se · 
repiten sexenio tras sexenio, como si fueran 
anillos que cayeran al dedo de cada presiden-

·El pasado 5 de junio, urrnutrido grupo de 
militantes perredistas, integrantes de la 
UnióndeComerciantesFelipeCarrilloPuer
to, ·encabezados por Gabriel Anaya, blQ-

. quearon la carretera a Coroneo, a la altura de 
ElBatán;CQmo unaformade presionar para 
que las autoridades atiendan un viejo recla
mo: que se les pague-la indemnización v.or 
la afectación ~- terrenos cuando se cons
truyó esa carretera, hace ya varios lustros. 
En caso de no ser ' atendidos satisfactoria
mente, advirtieron los inconformes, "rom
peremos la carretera". 

Gabriel Anaya informó que una vez que 
hizo contacto t~<léfónico con el subsecreta
rio de Análisis y Desarrollo Político de la 
SecretaríadeGobierno,LuisFelipeSánchez, 
en lugar de respuestas "encontramos ame
nazas, pues nos presionaron que si no 
abríamos de inmediato el acceso a losvehí
_culosn0smandarían encerrar", lo cual sólo 
ocasionó más irritación- entre los 
perreclistas, y decídieron entonc~s cerrar 
tam bi,én la carretera libre a Ce laya, origiJ\an-

te, según opinión popular. 
Sólo cambian los nombres e igual se escu- ' 

chan en cantinas, entre amigos o en oficinas 
gubernamentales. Ahí está uno de los viejos, 
de los ti e~ pos de Miguel de la Madrid: · 

-¿Por qué le dicen el 32 a Zedillo? 
- Porque es cuatro veces más pendejo que 

el chavo del. ocho. 

Uno más: 

-¿Y porqué le dicen el kótex? 
- Ah, porque está en el mejor lugar en el 

~or momento. 

Algunos, quizá lo~ menos, recuerdan al 
célebre ex presid~<nte, el ayunador de 
Agualeguas: 

- ¿Sabes por qué a Salinas le dicen el 
· buena onda? 

- Pues porque él sí/e dispara asus cuates .. . 

Otros-son de reciente manufactura: 

-¿Por qué a Zedi//o le dicen el semen? 
-Por que salió de una jalqda del pelón. 

D'icen que también porque si no sale con 
una jalada sale con una mamada ... 

Dicen que algunas mujeres tienen temor 
ª'nte las medidas económicas del gobierno. 
-- ¿Por qué? · · 
Dice el chist~ que porque hay elpel igro de 

_que el presidente convierta sus pezones en 
tostone,s. 

María Juárez se incomoda, tal vez al re-cor
dar esos chistes groseros, nada más dice. 
En esta trampa del dime y haber si te respon-

do, algunos dicen su nombre pero callan 
comentarios "comprometedores", otros ha
blan pero prefieren el anonimato, como-el 
contador que disfruta los chistes.políticos y 
compra una revista, Los caricaturistas, re
pleta de estos, "al puesto donde la compro, 
sólo llegan tres ejemplares y yo aparto el 
mío". 

Y dice convencido: "El chiste político es 
para mantener a la gente contenta, que ría y 
no vea las porquerías que hace el gobierno". 

Para un vendedor de literatura médica
nada de nombres-, el chiste político es como 
un desahogo de la gente, porque el gobierno 
la trae así, así, en el puño. 

¿De qué sirv:e un chiste político? "Le hace 
lo que el viento a Juárez: nada", explica cal
moso un anciano, y vuelve a su mutismo. 

Frases que en .este sexenio, cuando el pre
sidente Zedilloha dicho que hay libertad de 
expresión,. que no existen intocables, .pare
Ci:n cotidianas: . ''¿qué Se puede . contra. el 
gobierno con é~? Te puede. matar si ha- . 

. bias", dice un trabajador, claro, que también 
decide omitir su nombre. 

Bloquean perredistas carreteras 
·a Coroneo y_ Celaya; la causa: una 
vieja demanda de indemnizaciones 
do con é'Ílo un espectacular caos vial. 

Se registró gran cantidad de alterca
dos entre militantes y afectados con el 
cierre de la carretera. 

-¡Vayan y protesten al Palacio de 
Gobierno!, gritó un chofer. 
· -Ya-hemos -ido pero no nos hacen 

caso, contestó un ·perredista. 
Exaltado, fuera de sus casillas, el cho

fer arremetió: 
-Pues vayan y tomen la casa del 

gobernador y no lo dejen salir hasta que 
les dé una solución. ¡Ya estamos cansa
dos de este p'inche gobierno ' que no 
seluciona nada y sólo ocasiona proble
mas al pueblo! (Jesús Ontiveros) . · 

Los oídos sordos a una· antigua _queja de 
ejidatarios qut; fueron afectados en sus propíe
dades con ocasión de la c·onstrucción de la 
carretera a Coroneo, hace varios lustros. Naqa 
se ha resuelto y los afectados iniciaron medidas 
más drásticas. -

Lo malo de no 
poder reelegirse 
- Por Germán Espino 

Después de todo, los motivos - de bur
lcr- para los chistes es lo único . abun
dante de la dieta a la que nos tiene 
sometidos el actual régimen. 

Aunque no creo que sea el recto cami
no de la democracia, el chiste sobre los 
poderosos tiene un efecto subversivo 
nada despreciable. Mina de fondo la su
puesta infalibilidad que autopregona el 
régimen o suS voceros -¿o paleros?--' 
extraoficiales. Desnuda a los hombres del 
poder y éstos, ya desprovistos de . su 
investidura real; se descubren tan ridícu
los como cualquier hijo de vecino-; al 
pelón le ponen orejas y a su esposa 
cuernos, aunque en- su realidad privada 
les ~ean naturales y les sienten bien. A 
Neto se le atribuye buena voluntad a falta 
de capacidad y dicen que antes de él era 
al revés: Conscientemente nunca me he 
dedicado a iñvéntar un chiste, y a veces 
me pregunto cómo nacen. Sin embargo en 
la vida cotidiana soy irónico y burlón; 
después de todo, el deporte nacional 
consiste ep despotricar contra los perso
najes importantes, y si ellos no quieren 
escuchamos no tenemos por que -que
damos-callados, ellos se lo pierden. 

Como diría un amigo a uno que es 
risueño se ponen a hacerle cosquillas. 

Teóricamente se a:fiima que a pesar de 
la inconmensurable capacidad humana, 
sólo podemos realizar un número finito de 
pendejadas .en nuestra vida, todo ello 
porque nuestra vida-tam~ién es finita De 
ahf deducen que qe-Spués del -presente 
-sexenio el presidente será el hombre más . 
sabio del mundo, porque ya abusó de esa 
execrable capacidad humana, y entonces 
sé tornará infalible; sin em,bargo cuando 
ya haya aprendido a gobernar no' podrá 
reelegirse. · 

Militantes del _ PRD pÍuticiparon en una 
movilipdón a la capital del paú· para apoyar 
la lucha del Exodo por la Democracia, 
procedente de Ta~asco, para exigir se Hmpie · 
el proceso electoral que llevó al gobia-no_ al 
priísta Roberto Madrazo Pintado._ 
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Los diputados debemos elevar la calidad del debate: A rnul(o Mov_a 

-El Congreso, conciencia de la pluralidad 
¿Para qué sirven 

los diputados? 
El legislador Amulfo Moya Vargas, de íiliación 
priísta, responde a la pregunta: ¿para qué siiven 
los diputados? . 

- Las fimciones de Jos diputados están con
templadas en la Constitución mexicana yfonnan 
parte de nuestra tradición política. Tiene dos 
fimcionesfimdamentales: legislar y actuar como 
representante popular, como un gestor, como 
abogado cJel pueblo. 

Entrevistado en la sede del Congreso local. 
añade: "En la práctica el trabajo legislativo del 
diputado es intetvenir enla realización de refor
mas, adiciones y revisiones a leyes y reglamen
tos locales. Se trabaja con leyes comtituciona
les, de-seguridad pública, educación. setVicios 
públicos estatales y mWlicipales. . 
"En la tarea derepresentacjónse ~ unsetVicio 

público a la ciudadanía. La atención ciudadana no 
está, por ley, supeditada a fimcionar por distri
tos, es decir, el diputado que fue electo por el 
mWlicipio de Querétaro puede participar en 
Corregidora o viceversa". 

--oc.--
LaComtituciónPolíticadel estado de Querétaro 
establece para los diputados un conjunto de 34 

·facultades, ~podemos identificar entres gran~ 
des grupos. El ·primer grupo es de carácter 
estrictamente legislativo enmateriade adminis
traéión pública estatal ymWlicipal. en las que se 
refiere a educación. salud, desarrollo ut~o, 
equilibrio ecológico, patrimonio cultural y labo
ral. 
· El segundo grupo consiste en diversas atribu
ciones electorales, ya que la Legislatura del 
estado califica la elección de gobernador, y ade
más elige y toma protesta a los magistrados del 
T ribunal Superior de Justicia, del Tribunal de lo 
Contencioso Administrativo y a los magistra
dos del Tribunal de Justicia Electoral. El t ercer 
grupo de facultades tiene que ver conla discusión 
y aprobación del presupuesto de los mWliéi
pios, además de que tiene que conocer, anual
mente, las leyes de ingreso y egresQs del es_tado 
y los municipios. 
- Por otra-parte, el artículo 42 de la Cosntitución -
establece las obligaciones de los diputados, don-
de !¡obresale la asistencia y la puntualidad a las 
sesiones de la Legislatura y el de mantener el 
peimanente acercamiento-con la población. 

Para atendér los asuntos de la ciudadanía y la . ~ , 
acb:nin:!Jitración pública, lalegislatura se divide-en 

· La diputación priísta 
. Distrito Diputa4o 

1 Sergio ReyesBenfield 

n GaudencioBravo Sánchez 

ill· MiguelRodriguezMaciel 

IV AínulfoMoya Vargas 

V Miguel Calzada Mercado 

VI GiselaZamora Guerrero .. 
vn F elipeVáldeiLicea 

vm PedroMoñdrógó'nDías . ... 

IX Leopoldo Peraha:Navarrete 

X Francisco PerrusquíaN ieves 

XI Orlando ÚgaldeCamacho 

XII MercedesLadette Villareal 

XII RaúlGarcíaMartínez 

XIV FranciscoMarquinaRendon 

XV JesúsPoncePonce 

QUERETAR 

+ 
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·· El entrevistado 
Licenc.iaao en Derecho con Diplomado en 
Análisis Político; actualmente cursa la 
maestría en Derecho Constitucional en la 
UNAM, cuenta ¿on 27 años de edad. Há 
sido dirigente del Frente Juvenil Revolu
cionario del PRI. ES diputado de la LI 
Legislatura· del estado, en la cual preside 
las comisiones de Puntos Constituciona
les y Ecología. Además es integrante de 
las comisiones de Justicia y Derechos 
Humanos. 

DISTRITOS 
LOCALES 

. 1.- QltERETARO·(SUR) 
2.- QUERETARO (OESTE) 

- 3.- QUERETARO (NOROES~EJ 
MONTES D 4.- QUERETARO (ESTE) -

TEQUISQUIAPAN - 5.- QUERETARO (CENTRO) 
- 6.- CORREGIDORA, HUIMILPAN 
0 7.- AMEALCO, PEORO ESCOBEOO 
- 8.- SAN JU1!\N DEL RIO (OESTE) 

9.- SAN JU1!1.N DEL RIO (ESTEJ 
10.- El MAHQUES 

"Buscamos la ética del 
ejercicio gubernamental" 
De acuerdo con Amulfo Moya Vargas, los 
legisladores priístas buscan en el Congreso del 
Estado mejorar la forma y el ejercicio de la 
administración gubernamental, y una de sus . 
prioridades políticas consiste en buscar la am
pliación de la éticagulx:mamental. "Respetando 
y haciendo .respetar las leyes puede lograrse esa 
ét ica para conducir a la sociedad a niveles supe
riores de v ida". 

Los diputados príistas, asevera, tienen como 
proyecto ñmdamentallograr una equidad <;n la 
repartición de la riquezas del país. Los métodos 
que se el;llplean, precisa, son el diálogo y la 
participación. 

Hoy, puntualiza, la legislatura en Querétaro 
·tiene una mayor representatividad, ya que e'stá 
integtada por las cuatro fuerzas políticas más 
importantes, de tal manera que en el Congreso 
están representados los diversos intereses de la 
sociedad queretana. ''Hay una t:epresentación 
plural. y aunque hace falta ampliar esta capaci
dadder~esentación creo que enes te momento 
hay avances importantes". Moya Vargas def'me 
a la Quincuagésima Primera Legislatura como la 
concienciá de la pluralidad, además d~ que hay 
un consenSo fimdamental para que órgano legis
lativo sea más autónomo. 
En el tiempo que lleva esta legislaturar, exJ,li

ca, se han reformado 36 leyes y .reglatpentos, 
incluyendo las 18 de ingresos municipales. La 
más importante, a: sujucio, es la Ley de Ingresos 
y Presupuesto de Egresos, donde se determinó 
qué presupuesto debería destinar. elgobiemo del 
estado en materia de política social, edt¡cación, 
salud, vivienda y generación de empleos. · 

E l legislador indica: "A futuro la asamblea 
. legislativa Pretende dar a conocer una inipiaJ;.iva 

de ley donde se analizará lafimción del sistema 
político local que iñ.tegraría las relacione~ entre 
los tres poderos del Estado, además de qJie se 
discutirá la necesidad de actualizar el órgano 
judicial en Querétaro. Aparte, en la agenda está 
la actualización de una serie de procedimientos 
y mecanismos previstos en la Ley Orgánica de 
la Administración Pública" . 
Lafimcióndellegislador ha cambiado, puntua

liza, porque ya no se está al servicio del gober
nador, como se pensaba tradicionalmente, ha 
habido transformaciones importantes en ese 
sentido. Lo preocupante, asevera, es que los 
ciudadanos tengan la idea. de que no existe una 
discusión-o debate en la cámara, dado .que esa es 
'precisamente una de lasgran,des exigencias de la 

20 comisiones permanentes, entre ellas: Puntos 
Comtitucionales, Gobernación, Justicia, Desa
rrollo Urbano, Previajón Social. Desarrollo So
cial, Hacienda, Educación y Cultura, Salud, Se
guridad ~lica y Protección Civil. 

- ~ -- ffQUISQUIAPAN, EZEQUIEL MTS. 
0 12.- CAOERfYTA, SAN JOAQUIN • sociedadqueretana. 

· Deacuerdoconlaleyelpoderpúblicosedivide 
para su ejercicio en: Legislativo, Ejecutivo y 
Judicial. El poder Legislativo se deposita es una 
asamblea que tiene el nombre de Legislatura del 
estado, iniegrada por representantes populares, 
denominados diputados, lo cual serán elegidos 
cada tres años. · 

La legislatura estatal está integrada por 15 
diputados electos por el principio de mayoría 

· relativa y 10 por el principio de representación 
proporcional, teniendo un total de 251egislado
res. El conjunto territorial de los 18 municipios 
_de.Querétaro está dividido para estos efectos ·en 
15 distritos electorales, donde se e).ige un dipu
tado por el principio de mayoría relativa; a suvez 
se suma el total de votos válidos obtenidos por 

Jóslpa.rtidos que con~_hdieton en las elecciones · 
pata diStribuir los 10 diputados de representa- · 

· ción proporcional. Ningún partido tendrá más 
de\16 4iputados. · 

-· Las sesiones en la cámara de diputadós por ley 
son cada viernes de la sematJ.a y se divide en dos 
períodos-ordinarios por año: uno es durante 1os 

;meses ,de septjenlbre .a diciembre y el .9tro e_s. 
dúrante los meses de mayo a julio. · 

- f3.- TOLIM.AN ,COLON, PEÑAMILLER 
- 14._- PINAL DE AMOLES, ARROYO SECO 
- 15 .• JALPAN, LAN~A DE MATAMOROS 

Los legislado~es del PRl en Querétaro 
En los planos federal y estatal, el Partido cámara legislativa, todos ellos se desempe
Revolucionario Institucional es actualmente ñan en cada una de las 20 comisiones perma
la primera fuerza elector~!. Desde su funda- nentes. Además la Gran Comisión la preside . 
ción, en 1929, esta organización política es la el priísta Orlando U galde Camacho, mientras 
que ha colocado e_n el servicio público al -que la secretaría la ocupa el panista Felipe 
mayor número de ciudadanos: presidentes Urbiola LedeSma. 
de la república, gobernaqores, senadores, Este órgano está conformado por los pre
diputados, regidores y ·en general funciona- si dentes de las comisiones de Puntos 

' rios públicos. . Cosntitucionales, Arnulfo Moya Vargas; de 
De acuo/do con los resultados, de 1os Justicia, Ff.ancisco Fenusquía Nieves; de 

comicios del 21 de agosto de 1994, el PRI Ha:cien'da,Merct;:desLaclette Villarreal,y de 
ganó las 15 diputaci<mesdemayoriarélat'wa. . Trabajo y Previsión .Social, Raúl G~cía 
Las otras 10-po!>iciones.se distribuyen ent.Fe ·. Martínez,a:sí com<><8os-vocal~s: el perredist:a 
los partidos Accíón Nacional, de l~R~votu:. . Pablo Gorizátez Lo yola ·Pérez' y el petista 
ción Democrática y del Trabajo. Debido a Eduardo León Chaín. · 

. problemas de documentación, la -diputación El salario integral que percibe un diputado 
plurinominal a que terua derecli.o ei"PRino le es- de 5 mil 5'00 nuevos. pesos: quincenales. 
fue reconocida J>'Or el Instituto Electeral-de Además· de eventuales· ~Woyos como vales · 
Querétaro. . · . · . ,para gasolina que todüSlos diputados reci-
El PRI cuenta con 15 diputados en el actual · ben. ·. · . · ·. · · 

''La. sociedad no critica que un partido equis 
vote por una iniciativa o un asunto que le mande 
elt1tular delEjecutivo que·e8 ~lmismopartido, · 
lo que critica es que los asuntós y las propuestas 
no se di!¡cutan, que no se analicen y que no se 
ofrecan razones válidas del por qué se votó del 
modo que se hi..ro. Es necesario "elevar la calidad 
del debate en beneficio sea de la sociedad". 

Hoy se está rePt-esentando a la sociedad, 
indica, aunque todavía se requiere de más flexi
bilidad y mecanismos de arti culación del Con
greso con la sóciedad Por ello, propon<? un 
~spacio legislativo de concertación y trato con · 
grupos y organizaciones sociales. Debido a lo 
anterior, explica, para un diputado es vital el 
acercamiento con la gente, que es la fuente de su 
poder. Por ello, existen programas de atención 
a la ciudadanía, que son a:-través CÚ? audiencia 
pública y visi,~ a los díferentes diStritos. 
Apunta: "A la.sociedadle irrita el buroeratismo 

que enc.uentra-'en la dilación en sus trámite, y de 
ésto recibirn~s contínuamente quejas". Aparte 
de ésto, es fr~uente que nos l,leguen quejas por , 
la falta de empleos y la poca respuesta enmateria 
de servcios educatiyos, vivienda y salud. . 

Para conclúir, refleXiona,: "Hay muclios as-
pectos que tiep enque renovarse y actualiZarse, 
hay que trabajar y avaní.ar 'en materia de p,arti
~ipación y atención ciudadana~'~ 



El Nuevo Amañecer de Quet'étaro,- 12 de junió de 1995 5 

Promover proyectos autofmanciables: Corona; más :estión y c-Óncertación: Se:ura 
1997 en la mira 

Propone el PAN que 
el listado de electores· 
en Querétaro incor-

Primera -elección con voto universal de director en 
la Normal "Andrés Balvanera", en más de cien años _ 

Por Susana Rangel Olvera 

El próximo 30 de junio en la Escuela Normal que participan como patrocinadores "y con 
de Querétaro "Andrés Balvanera" habrá elec- el problema económico que tenemos serían 
ciones para designar al que será director de pocas las instituciones que tendrían interés 
esta centenaria institución durante el perío- en participar". 
do 1995-1998. Corona declinó opinar sobre su opositor, 

Octavio Corona Gómez, actual director José Carlos Segura, quien "merece todo mi 
general de la ENEQ, busca. continuar con un respeto", pues se trata de "un distinguido 
segundo período de gestión administrativa, académico, es una persona muy entusiasta 
teniendo como contendiente a José Carlos en el desarrollo de la escuela y estoy seguro 
Segura, egresado de la Escuela Normal de que trabaja en beneficio a ella". 
Tamaulipas, con Maestria en Ciencias de la Por su parte, el profesor José Carlos Segura 
Educación, quien busca "dar el cambio" a la Segura, eñ ·entrevista hizo su propio diag
administración de la Normal. nóstico y comentó sus propuestas de trabajo 

Será la primera vez en que participarán los en caso de obtener el triunfo en las próximas 
estudiantes de forma democrática ·ya que el elecciones. 
voto será universal, directo y secreto, el cual Sobre la nueva forma en el sistema de 
va a contar un 50% para los estudiantes elección, indicó que "beneficiará en términos 
registrados, en igual proporción que valdrá de preparación para el estudiante en este tipo 
el conjunto de votos procedentes de los de participaciones, cívicamente líablando, y 
maestros de base. por otro lado se consolidará la democracia en 

Al referirse a esta nueva modalidad en el la ENEQ, porque se sientan las bases de una 
sistema -de votos, Octavio Corona expresó serie de actividades que benefician la con
que estas propuestas implican que al interior tienda electoral para futuras designaciones 
de la escuela se lleven a cabo nuevos-meca- de director". 
nismos que permitan a la comunidad escolar Al referirse a las finanzas dijo que 'debido a 
análii~ y comentar las posibilidades que que no hubo una reducción presupuesta! 
ofrecen los candidatos, todo ello en benefi- existe una ventaja pues permitirá racionalizar 
cio del desarrollo académico. · el presupuesto, "yo planteo que en base a la 

Sobre su propia gestión administrativa, concertación de conveniencia con otras ins
Corona Gómez opinó que se ha avanzado . tancias de educación· superior, será posible 
significativamente sobre todo en la organiza- ·conseguir mejores términos financieros". Para 
ción escolar: "estamos tratando de consoli- ésto, dijo, queda mucho por hacer en térmi
dar un organigrama de la institUción que nos de actitud política". Reconoció, empero, 
permita cubrir las funciones que la ley asigna que es dificil contar con un plan específico en 
a la ENEQ, las cuales son: la docencia, la materia de finanzas debido a que están suje
investigación y la difusión". tos al presupuesto que otorga el gobierno del 

- -O.ctm:ic..Ccrona men_cionó que el objetivo estado. 
primordial en sus pi-opuestas es ei-<te seguir • Acc;rca del financiamento para aigl~Pos de 
avanzando sin interrumpir los proyectos que · sus proyecfos, (creación de un CEh'DI y_. 
se están desarrollando "que bien o mal se establecimiento de becas estudiantiles ali
están llevando a cabo" pues de no hacerlo, menticias, por ejemplo) José Carlos Segura 
se podrían detener, o bien, en otra perspec- enfatizó: "cuaJldO hablo de la creación de un 
tiva de la difección, cancelarse. . CENDI, es porque hay las posibilidades, la 

S.eñaló que hasta el momento lo que ha - creación de éste va a permitir satisfacer nece
quedado rezagado ha sido la investigación sidades sentidas, existe el elemento y nece
educativa y el proceso de divulgación de la sitamos encontrar la forma de establecerlo, 
ciencia debifio a que ambas áreas requieren estoy seguro que se puede lograr. ¿Cómo?, 
de apoyo económico, recurso con .el que no pues no sé, pero se puede lograr porque hay 
se cuenta. E_mpero, añadió, se-están inician- elemen~s humanos y coyunturales que nos 
do procesos a: fin de · que en determinado lo pevmten. En cuanto a las becas alimenti
momento ·se púedan realizar. Dijo que los cias busco que el factor alimenticio no sea 
Programas que están recibiendo apoyo con razón de deserción, que es un problema que 
!Jlayor intensidad son la formación de los nos agobia en_ la actualidad. ¿Cuántas? No 
Licenciados en Educación y la adminitración sé, las que alcancen .. . " 
de la ENEQ. Acerca del lugar en que se encuentra la 
· Al ser cuestionado sobre la situación ·fi- investigación en la ENEQ, Segura manifestó 
nanciera en que se encuentra la · Normal,· el que la inyestigación es la columna vertebral 
aspirante a la reelección explicó que los pre- en el queharer pedagógico, y existen los 
supuestos alcanzan fundamentalmente para elementos suficientes para llevarla a cabo. 
cubrir la nómina del personal (95% ), y con el "Contamos con un Centro de Investigación 
resto se da atención a otros programas e que ha estado trabajando alrededof de 12 
incluso en ocasiones se requiere apoyo de años pero ha caído en el vicio de hacer 
otras institucioneS como el Concyteq. "La investigación a largo plazo y dar pecos resul
mejoria del presupuesto de alguna manera tados a corto plazo, lo cual ha pe¡judicado la 
puede ir avanzando, desafOrtunamente no imagen de la institución en el exterior". 
en un alto porcentaje debido a la situación Al hacer un balance sobre la actual admi-
que estamos viviendo". _ nistración, Carlos Segura afirmó rotunda-

Durante estos dos años y medio "hemos mente: "no ha cumplido con voluntad políti
logrado la duplicación del presupuesto a la ca, con lo que se comprometió hace 3 años, 
institución y sobre esa línea debemos seguir se han hecho cosas positivas, no las deseo
trabajando. En este campo, una opción que nozco. Y hoy es necesario consolidar lo 
estamos proponiendo es la creación de pro- bueno y enderezar lo torcido. ¿Lo torcido?, el 
yectos autofinanciables: contamos un cam- ño haber cumplido con la propuesta de des,"' 
pamento y un auditorio- gimnasio, por ejem- centralización del presupuesto hacia las co
pio, que podn'funos poner a disposición del ordinaciones, por ejemplo. 

.. público en general los fines de semana a "Ha faltado voluntad política, ha faltado 
cambio de una cuota de recuperación con el presencia, trabajo de gestión y concertación; 
objetivo de mantener las instalacioneS". ha faltado también trabajo de extensión. Re-

Una cuestión más, "tal vez la más dificil de sulta increíble que existan personas que no 
realizar es la propuesta de formación de un sepan que hay una Normal en Querétaro. 
Patroncrto", y es dificil debido a que implica Haré lo que no ha hecho esta administración, 
compromiso por parte de las instituciones hay que dar a conocer lo que tiene la Normal". 

Ambos contendientes coincidieron en la 
idea de que en la actualidad no existe un 
deterioro magisterial, sino que el magisterio 
está sufriendo una serie de cambios· produc
to de una sociedad en desarrollo. Segura 
puntualizó que "se ha perdido el prestigio del 
maestro debido al bajo rendimiento -provoca
do por muy variadas circunstancias". 

Durante ·el bloqueo .de la carretera libre a 
Celaya, el 5 de junio, por parte de miEmbros 
de la Unión fetipe Carrillo Puerto, para exigir 
indEDlllizadón por afectación de predios en la 
Presa del Bravo, municipio de Corregidora. 

pore la fotografia 
Carta que remite la dirigencia estatal del Parti
do Acción Nacional al Consejo Electoral del 
Instituto Electoral de Querétaro. · 

En atención a los últimos acontecimientos 
electorales y derivado de los resultados obser
vados en los estados de Guanajuato y Yucatán. 
que arrojaron.diferentes problemas de certeza 
y credibilidad, es de observarse que ene) estado 
de Guanajuato hubo una excelentevoluntad de 
los actores políticos para conseguir el resulta
do final exitoso. 
Adicional a esta voluntad política ineludible 

de los partidos políticos, Consejeros Ciudada
nos y Gobierno de Guanajuato, se contó con 
un instnunento de certeza adicional que no 
tuvo Yucatán: el Listado Nominal de Electores 
con Fotografía. 

Para el estado de Querétaro, este instnunen
to de certeza seria muy significativo; con la 
ventaja que estando en el mismo centro de 
cómputo, actualmente se tiene un gran avance 
en la digitalización de la imagen, huella yfnma, 
lo cual permitirla a Querétaro contar con este 
"listado nominal de electores con imagen"para 
este año. 
Por lo que elpartidoAcciónNacional solicita 

un punto de acuerdo de este Consejo para· 
~truir ala Comisión de Vigilancia del Registro 
Federal de Electores que a su vez solicite un 
punto de acuerdo para iniciar el convenio 

, Federación y Estado para obtener a la brevedad 
posible la impresión de la lista nominal de 
electores con imágen, que dé una mayor 
confiabilidad y certidumbre a las elecciones de. 
1997 en Querétaro. 

Ing. Ramón Lorence Hemández, 
presidente del Comité Directivo 

Estatal del PAN. 

La misión del periodismo es tan grande como su pueblo 
mismo, e importante como su respons-abilidad de dar a 
conocer la verdad. 

El periodismo tiene la facultad de orientar, de convocar 
y de formar conciencia en la poblaéión. Tiene el poder de 
construir, pero también la facultad de destruir, pór eso es 
tan grande su responsabilidad y hace necesario ejercerla 

·con 1i bertad de expresiÓI\ porque sin libertad no hay ~erdad 
y-sin verdad el periodismo r~sulta contrario a los intereses 

--.. del pueblo. 
Por tal motivo, la Universidad Autónoma de Querétaro 

hace llegar una atenta felicitación hoy y cada día a todos los 
comunicadores de este medio· escrito que han-ejercido su 
.profesión con campr~miso y libertad de expresión. 

Educ·o en la verdad y en el honor 

M. en l. José Alfredo Zepeda Gar~ido 
Rector 
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Rueda para despedazar. Era el instrumento más común de t3ecudón en la 
Europa germánica, después de la horca, desde la Edad Media hasta el siglo . 
XVIII. La víctima, desnuda, era estirada boca arriba, con los miembros . 
~xtendblos al máximo y atados a est~cas. Con violent~s golpe~, el verdugo 
madlaca hueso tra·s hueso y articuladon trn articuladon, indmdo~ hombros 
y caderas pero procurando que los golpes no sean fatales. La VIctima era 
"mmo un' gran títire aullante retordmdose". LuEgo, el cu~rpo 12"3 introducido 
entre los r.tdios de la rueda, induso podía mlocarse en la punta de un poste. 

Jaula de hierro. Las "ridimas sucumbían Hasta allí los cuervos llEgaban a arrancar 'trozos de carn~ Era una atroz Y 
de hambre y sed; por el frío o por el cdor · larga ago$. Junto a la hoguEr.l y el descuartizamiento, es~ era uno de los 
del verano. L os cadáveres en espectácolos más populares en Europa. En ocasiones habla largas mas de 
putrefacción se mantenían eJdanlados mqjeres esperando su turno. 

hasta e1 ~rendmdcen=t=o~d~eil:o:ssh~u~es~o~s=· ~~~~[S~~~ 
La Sierra. Un ¡: 

s-uplido peor que 
.. la cremación 

lenta o la 
inmersión en 

aceite hirvien do. 
La víctbna perdía 

el conocimiento· 
hasta que la 

sierra alcanzaba 
el ombligo, pecho. 
Este instrumento 

se aplicaba, 
principainlente, a 
homo•exuales. En 
España se UJÓ en · 

El Péndulo o Garrucha. Una tortura empleada como 
preparatoria para posteriores tormentos, es la dislocación 
de los hombros de la víctima mediante la rótadón Violenta 
de los brazos hacia' atrás y hacia arriba. La agonía puede 
ser estimulada mediante p.esas agregadas 
progresivamente a los pies. 

m Potro. La 
víctima es 

literalmente 
alargada, 

dislocándola 

~ 
la columna 
vertebral y, 

obviamente, 
desgarrándo 

los 
músculos de 
extremidades, 

tórax y 
abdomen. 

Ttl Cinturón de Castidad. La tradidón dice que este · 
nstrumento se usaba para garantizar la 
idelidad de las esposas durante largas ausendas 

el Jijército y en la 
Alemania 

luter·ana se aplicó 
a líderes 

campesinos 
rebeldes. En 

Francia, a las 
"bnQas preñadas 
· por Satanás". ~~~-L-A.......::"'!!~~l-C--:.....t.L.liO"""""Lllo.'Bo.. 

Quebranta Rodilla. Usado para lacerar brazos 
y piernas, también para rodl:llas y codos, 
articulaciones que los pind!os pueden dest:rui!' 
P.ara siempre. 

La Picota. en Tonel . Para la humillación 
pública. Intligida sobre todo a borrad!os, que 
de esta forma se exponían al público · 
vituperio. El interior del barril se llenaba 
con or ines, estiércol o agua podrida. · 

MásC'aras infamantes. Artilugios de formas fantasiosas y, 
francamente, artísticas. Entre 1500 y 1800 se Imponían a . 
quienes m anifestaban inlprudentEmente su áesmntento hada 
el or~ sodal o ~ntra la prepotencia del p.odEF machista. Los . 
desobedlentes e inconformes eran sometidos al escarnio 
público. Él poder civil castigaba de este modo Infinidad de 
Infracciones menores. 

e los maridos. En torno a este cinturón hay 
tUch·os mitos, como el de que el marfdo lo 
1locaba a su mqjer mientras él se iba a la·s 
~uzadas -qne incluso duraban años- , pero 
n·a mroer cerrada con llave de esta manera 
Erdtria en breve la vida a caUJa de las infecciones 
calionadas por acumulaciones tóxicas no 

La Cuna de Judas. En Franda se le 
. conoció como.. "la vigilia". 
Gobiernos, Incluso de 
Latinoamérica, lo utilizan 
actualmente, con algunas 

' · ·"mtlloras", conio las puntas de la 
pirámide electrificadas. 

Durante ·la represión 
borbónica, muchos 

ciudadanos -como el 
que aparece en .este 

cuadro de Goya
fu~tron tllecutados a 

· garrotazos. 

Se trata de una insólita colección que exhi
be la brutalidad del poder. 
Al ir conociendo cada aparato, al ir cono

cido sus especificaciones y los grabados 
medievales donde se muestra el uso del 
aparato, la gente munnura: ¡cuánta perver
sidad! ¡Diosmío,ésteeselhombre! ¡Estoes 
una pesadilla! ¡Cuantos excesos, Dios mío, 
se han cometido en tll nombreJ , 

Más de 70 piezas que c0nstituyen el Mu
seo de la Infamia. ¡Cuántos hombres dedi
cados a imaginar, diseñar, construir, fmjar 
en el yünque ... cada pieza de éstas! ¡Cuán
tos hombres participantes en los procesos 
que culminaban en los autos de J.e, esos 
espectáculos religiosos y callejeros que 

El oficio de hacer ·sufrir retiradas, por no mencionar las laceraciones 
provocadas por el contacto con el hierro. En 
realidad el UJo del cinturón era para constituir 
ma barrera contra la violadón. 

rodeaban lahoguerao el potro, 9 cualquier 
· cosa, lo mismo da! . 

El recorrido de la exposiCión -:-instalada, 
precisamente, en el antiguo Palacio de la 
Inquisición, en la Plaza d!l Santo Domingo 
en la capital del país, donde pennanecerá 
varias semanas m~ dura poco más de 
una hora. El recorrido mismo es una tortura 
con música de fondo. A la entrada, las filas 
enonnes de personas .para entrar. Aden
tro, los tumultos silenciosos. En las mira-
das, el azoro. · 

¡Pero qué cerquita, Dios 
míos, qué ce'rquita nos que
dó la Edad Media! 

"Instrumentos de tortura 
y pena capital desde la Edad 
Media hasta la Epoca In
dustrial", es el nombre de 
esta exposición, única en el 
mundo, conformada- con 
piezas procedentes de co
leccionistas europeos. y 
norteameri~anos. Desde 
hace 12 años empezó a re
correr ciudades del planeta 
y su peregiinaje tenninará 
elañ.o2000. 

A la llegada, los visitantes son t.ecibidos 
con frialidad: en el centro del pa io del 
monumental pala~i~ está nada menos que 
la célebre guillotina, un instrumento origi
nal y semejante al empleado para ej'ecutar 
a MaríaAntonieta y Luis XVI. La ficlla dice 
que era para procurar "una muerte indolo
ra". La mÍ$fl¡a ficha indica que la ciencia 
moderna ha revelado que por un0s instan
tes der,pués de la ejecución, la cab za de-· 
capitada se percibe como tal a sí misma y 
puede incluso ver _el espectáculo de su 
muerte. 

Están luego las jaulas colgantes, los láti-
gos para desollar, los aplastacabezas, las 

·pinzas ardientes, una hacha para amputar 
manos, la "cuna de Judas", la empaladora 
y la rueda para despedazar... Claro, a la 
éntra<;ia, la siniestra silla de hier.r usada 
para el inter.rogatorio, donde el sospecho
so es· sentado,. desnudo, y prensadtJ"S0bre 
pinchos. Si no confiesa, el sufrimiento es 
mayor porque se hz aplican sacu~das o 
golpes. A menudo el asiento era calentado 
con un. brasero o una antorcha. 
A medio camino, el muy comentado ~in

turón de castidad (pa¡a mujeres, per.o tam
bién par-a hombres) ... y luego los instru-

mentosquenollevabanalamuertefisica 1ica, por la farmac~·logía y la 
peroqueservíanparalahumillaciónpúbli- 'siconeurología... ' 
ca, como loscollaresparavagos, porejem- "Naturalmente tú; lector, la desapiue
plo. En buena medida se trata de aparatos. as, como todos, o casi todos, pero es 
inventados con el propósito expreso de robable que nada cambie en tiempos 
martirizar,demaneraespecialalasmujeres ·óximosporque a tí, lector, una vezreali
-no deja de causar estupor la pera rectal ados los gestos que se dan por descon
y vaginal, por ejemplo-, en actos de ados, en el fondo te importa un bledo. 
tortura asociados a la represión sexual. ~omo todos, o casi todos. 

Buena parte de estos instrumentos ha- "Amnistía Internacional pone a' tu dis
cen referencia inevitable a una institución osición documentaciones completaS e . 
más criticada que conocida, y cuyo sólo impugnables, y te pide un poco de tu 
nombre invoca el terr9r: la Santa ;oyo;peroprobablementenosepasnada 
Inquisición, un tribunal eclesiástico crea- no quieras saber, porque así la vida será 
do en 12:51 por la Iglesia Católica para la 1ás cómoda, Sólo aquí y allá algún 
persecusión de herejes y disidentes so- :iealista,generalmentejovenysindinero, 
ciales. . "abaja por la causa. La expresión romana 

La exposición -en México auspiciada omo hominibus lupus, el hombre es un 
· poF la Academia Mexicana de Derechos lbo para con los hombres, es una vil 
Humano~ tiene el propósito, según los 1lumniá cobra los lobos. _ · 
organiZadores, de exhibir la brutalidad del Probablemente el ú>ltim0 sobreviviente 
poder, divulgar una cultura de derechos : la especie humana será un torturado o 
humanos y advertir sobre las fonnas m o- ,a torturada encerrado o encerrada en 
demas y sofisticadas de ejercer tonnentos ta celda subterránea al resguardo·de la. 
sobre nuestros semej¡1ntes. dioacfividad". 

"La tortura -dice el instructivo de esta .as fotos (de Marcello Bettoni) y graba
exposición--florece hoy en la mauorpar- 1s corresponden a la Guía Bilingüe de la 
te del mundo, perfeccionada por la electró- :posición (Efraín Mendoza) 
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Un castigo infligido frecuentemente a 
·."br.qjas". · 

La pera oral, rectal y vaginal. Se introducen en · 
la boca, recto o vagina de la víctima y, ya 
dentro, se despliEgan por medio del tornUlo 
hasta la máxinla apertura. Las puntas que 
.sobresalen en el extremo• sirven para 
desgarrar mqor el fondo de la garganta o 
del recto, o de la cerviz del útEro. La pera 
oral frecuentemente se aplicaba a 
predicadores heréticos. 

.. 
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Nada sirve tanto 
como la verdad: 

Alejandro Espinosa 
Tras reconocer que "nada sirve tanto 
como la verdad", el Secretario de Gobier
no, Alejandro Espinosa Medina, aseguró 
que el principal censor de la conducta 
gubernamental, es la sociedad misma re
presentada precisamente por los medios 
de comunicación colectiva. 

"Ante qu~enes con evidencias y docu-_. 
mentos concluyentes, el servidor público 
.deshonesto o ineficiente queda exhibido 
y sin capacidad de respuesta. Y en conse
cuencia ante una prensa honesta y res
ponsable, fuera de halagos y elogios el 
funcionario debe aceptar que se le mar
quen las fallas para enmendar las deficien
cias, para subsanar las desviaciones y 
para corregir los derroteros de su acción 
pública". . 
"En la coyuntura actual, cuando la crisis 

se nos presenta como un reto a superar, la 
prensa corresponsabley patriótica -la que 
cree en la soberanía nacional, en la nece-

_.gidad de restablecer el estado de derecho, 
en nuestra capacidad para impulsar los 
procesos democráticos, en la exigencia de 
abrir nuevas perspectivas de desarrollo 
con justicia social y .en sus propias facul
tades para contribuir a la recuperación 
económica del país-, que no ha perdido la 
fé en México, puede cumplir una función 
determinante en la solución de la grave 
problemática que nos aqueja'' , dijó. · .:. · 
r""MJ-i~óiitiil.~:rr'..{m!fel D~ la Libertad de 

Expresión, el pasado 8 de junió, e 
tario de Gobierno, Alejandro 
Espinosa Medina calificó a la 
prensa de Querétaro como "ver
daderamente profesional, por lo 
que la crítica que dirija a los 
actos de la autoridad _siempre 
será bienvenida". Asimismo ma
nifestó su firme convicción de 
"la necesidad histórica de man
tener y desarrollar como un va
..tol::.nacionalla libertad de expre
sión, garante del derecho, la de
mocracia, la justicia y la equidad 
entre" todos los mexicanos". 

Y pidió a lo:> comunicadores 
"hacer vivir e~ pa_labras en la 
acción diaria, al informar y al 
opinar, al ejercer la crítica y la 
autocrítica, y al enfrentar 
cotidianamente la verdad como 
un instrumento al servicio de las 
mejores causas de la nación". 

En reunión realizada en al patio 
central del Palacio Conín, donde 
comunicadores, editores y auto
ridades gubernamentales conme
, el Día de la Libertad de 
Expresión, el secretario de Go
bierno,mencionó que "esta fecha 
ofrece un espacio adecua9o para 
reanudar un diálogo que ha sido 
siempre franco y respetuoso, en
tre las autoridades queretanas y 
los editores radicados en territo
rio de la entidad". 

La prensa -(l$everó-, es un fac- · 
tor necesario en todo proceso 
de avance dem~rático. Empe
ro, dijo que "esa función la ejer
ce sólo aquélla verdaderarnenk 
profesional, la que con actitud 
crítica orienta y estimula, recoge 
en sentir de las mayorías y lo 
proyecta hacia la administración 
pública": 

La deuda de Querétaro, de 610 millones de nuevos pesos 

La pobreza no hay que esconderla, debemos enfrentarla 
co.n programas de trabajo, qdvierte el gobernador Burgos 

"Los estados no pueden crecer a costa del 
esquema federal. Se trata de un asunto de 
conciliación, de equilibrio, de acotación a la 
Constitución y básicamente de distribución 
de los recursos, de esquemas financieros 
que nos permiten compartir con la federa
ción", dijo contundente Enrique Burgos 
García, gobernador de Querétaro. 
Y afirmó que "al fortalecer el esquema fede

ral, en esa medida se fortalecerán los esta
dos". 

Burgos García reconoció que en este tiem
po complejo "es fundamental la autocrítica a 
las entidades federativas". "Si·bien los esta
dos han expresado sus inquietudes e 
inconformidades con la federación, se tiene 
que hacer un ejercicio interno, muy crítico 
sobre el que hacemos los estados o el gobi~r
no estatal con respecto al municipio': . 

- De tal manera -advirtió-, gue haya un 
federalismo "hacia arriba, estado-fedéración, 
y un federalismo "hacia abajQ", el estado con 
los municipios. 
En entrevista con el noticiario "Para empe

zar", el mandatario estatal aseguró que la 
autoérítica deben asumirla los estados "para 
compartir responsabilidades en problemas 

. como losflujosffiigratorios,que en Querétaro 
han ocasionado una tasa de crecimiento del 
orden del3.0 o 3.1 al año, por encima de la 
media nacional". 
Por otro lado al referirse alasituacióo critica 

qúe vive el país, estrictamente en el -sentido 
laboral y social, Burgos García, informó que 
la deuda integral del-estado ascj¡;ncie ªP.!Q.~-

madamente a 61 O millones de nuevos pesos. S • , 
Sinembargo,indicóque"conlabancasehan e requiere Caracter 
encontradoalternativas,tiempoyacomodos - para. afrontar la 
en la restructur~ción que es imprescindible 
para un aspecto de seriedad, sin detrimento 'situación del campo, 
de que el apremio lo hay, pero es importante 
acreditar que somos capaces de imaginar y dice Edgardo Rocha 
recomponer". El Secretario de Desarrollo Económico, Asimismo al hacer referencia ala posición 

Edgar Rocha Pedraza entregó a 250 pro-
de su administración con respecto al ambito ductoresdePeñamiller-como estímulo a la 
laboral y social, aseguró que su gobierno no siembra de sauce-, recursos por 150 mil 
declarara suspensión de pagos, "porque le 
restaría posibilidades de seriedad ante la nuevos pesos. Asimismo proporcionó una 

dotación de 3 mil 400 metros de manguera inversión privada':. "Declararse en moratoria 
démerita la posición de conducir, de ser el y tres bombas para agua, que se utilizarán 

para incorporar a riego algunos huertos gobierno el elemento que proponga". 
De igual forma puntualizó que en Querétaro ubicados en los márgenes del Río Extoras, 

las relaciones laborafes "no son turbiaS, sino de este municipio. En reunión breve reali-
zada con los representantes de los comi-

quehayuna política de acercamiento entre el tés de Solidaridad de dlezcomunicadesde 
empresario y el trabajador para evitar doble- ' 
ces y rencores en las revisiones contractua- la región semiárida de Querétaro, Rocha 
les". Por lo que hizo un reconocimiento pú- Pedraza les invitó a "demostrar carácter y 

dar la mejor cara a la actual situación por bijco tanto al sector empresarial como al 
obr'ero por sus intentos "en la preservación la que atraviesa el campo queretano; sin 

actitudes pesimistas pero tampoco sin 
de fuentes de trabajo, lo que ha perm·itido que posturas triunfalistas, sino fundamental-
la tasa de desempleo se mantenga en 5.2 por 
abajo de lq_media nacional". mente realistas para dar respuesta a las 
• Finalmente, aunque reconocio que en múltiples necesidades de los hombres del 
Querétaro hay pobreza, el gobernador de campo". El funcionario estatal reconoció 

. que "con acciones como ésta, además de Querétaro expreso que "no es necesano es-
conderla ni disfrazarla, sino enfrentarla con otras como el Proa gua y el Programa Esta-
programasdetrabajo,integración,deeduca- tal de Generaeión de Empleo en sus dos 

etapas, se permitirá avanzar, en momentos ción". Para ello, dio a conocer que su admi-
nistración ha implementado un Programa en que se hace necesaria la conjun~ión de 
Emergente de Empleo "que ha sido una im- esfuerzos para evitar q~e ladpropia reali-

.=: .~ . · .J , 1 h 1 !<t dadrebase las expectativas e losproduc-
pOI Lé1n.e ~portu!lluaa -raDo.ra~~ _nu~-..r~ ton~~a"'icolas". 
·gentes, e mclustve de sobreviVencta". Ll ___ 15' __ -_-_-___ --:o---=::o.,.-=""--=---' 

Se contribuirá al saneamiento del río Lerma 

En marcha, proyecto conjunto UAQ y 
-Ayuntamiento de Corregidora para 

- rescatar el río El Pueblito 
Con un proyecto que elaboró la Universidad 
Autónoma de Quer~taro en conjunto con el 
municipio-de Villa Corregidora, se rescatará 
el río "El Pueblito~', donde se pretende com
batir la contaminación de la cuenca. 

Según se dio a conocer este proyecto forma 
parte de un plan nacional de saneamiento de 
la cuenca del Río Lerma, que tiene contempla
do para Querétaro la instalación de dos plan
tas tratadoras de aguas. 

Se planea instalarlas en el río El Pueblito, 
una a la altura de Huimilpan y la otra, en la 
cabecera municipal. 

Por ello, el lunes pasado el proyecto fue 
entregado por el rector de la Universidad 
Autónoma de Querétaro, José Alfredo zepeda 
Garrido al presidente municipal de Villa Co
rregidora, Miguel Angel Patiño Aboytes. 

La máxima casa de estudios informó que en 
él participaron quince destacados doctores, 
profesores e investigadores de esta institu,. 
ción, "quienes conjuntaron sus esfuerzos 
con las autoridades cde ese municipio para 
realizar, desde el campo de la hidráulica, la 
química, la biología y la sociología, la carac
terización fisica, natural, social y política de 
los problemas existentes en las inmediacio
nes del río El Pueblito, así como una sólida 
pr.opuesta de las medidas que se requieren 
para su saneamiento". 

Amen de las dos plantas tratadoras de 
aguas, se planea construir. colectores de dre-

naj e, "ya que estos desembocan al río convir
tiéndose en la principal fuente de contamina
ción, por lo que se hace necesario separar las 
aguas negras del agila del río". 

Otra medida que se pondrá primero en 
marcha; es la de quitar la gr-an cantidad de 
basura que se encuentra en la ribera del río y 
que también significa una fuerte contamina- · 
ción. 

Asimismo, se establecerá un programa de 
concientización hacia la población para que 
ayude al rescate del río, evitando tirar basura 
y colaborando en las obras de saneamiento. 
"La idea es hacer que la gente sienta el 
proyecto como de ella misma y vea la nece-

- sidad de rescatar el río para evitar el peligro 
de enfermedades y convertirlo en un espacio 
de esparcimiento y de equilibrio ecológico". 

"De esta manera la Universidad Autóno
ma de Querétaro, demuestra eJ compromiso 
que tiene con la sociedad al apoyar al muni
cipio de Villa-Corregidora con sus diveersos 
investigadores que evaluaron todos y cada 
uno de los factores contaminantes y propu
sieron las posibles soluciones". 

"Así la universidad y el municipio han 
unido sus esfuerzos-para realizar, un proyec
to de gran impaeto que beneficiará a la pobla
ción de Villa Corregidora y sitios aledaños,
así coro o taro bién a la coro unidad nací onal, ya 
que saneando el río El Pueblito se es~rá 

· contribuyendo al S(:\neamiento de 1 ri o Lerma". 
. - 1 1 
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Desde_hace más de 30 años, el Centro 
Nacional de Comunicación Social 
(CENCOS),A C., viene laborando en 
México, de acuerdo con los objetivos 
planteados en su . escritura 
c6sntitutiva, para "re~lizar en forma 

CENCOS , 

/permanente, sin un - carácter 
preponderantemente económico, ac
tividades tendientes a lograr el inter
cambio público y puntual de la noticia 

Treinta años en terca lucha 
por la libertad de prensa 

JoséAlvarezlcaza 

que facilite al público o a la sociedad Y una docena de nuestros colaborado
en general, conocimiento amplio y res fueron detenidos por uno o varios 
contínuo de la actualidad .. . " En estos días y luego li~erados por "falta de rué
largos años nuestro trabajo de comu- ritos". Otras agresiones semejantes -
nicación se -ha desenvuelto en dos pero más limitadas y selectivas-- se 

rincípales ámbitos: · repitieron en 1982 y 1994, como antes se 
Entre 1965 y 1969,cuandoiniciamos expuso. Varios de nosotros hernos sido 

nuestra operación con ' un objeto de intentos de secuestro -que 
plant:arlliento ingenuo que buscaba hemos podido sortear cori st,Jerte y ~xi- · 
encontrar sólo el lado positivo de los to--. Amenazas contra el-Centro, contra 
hechos que veníamos registrando, mipersonaymifamilia,menudean,.espe
período en el que a nadie criticába- cialmentecuandoCENCOSdifundeno
mos. Nuestrotrabajosenosfacilitaba ticias que las autoridades gubernamen
extraorainaúamente y eran muy po- tales estiman no deben difundirse. E 
cas-.las dificultades qu~ afrontába- incluso mi residencia particular y mis 
mos e~ el desempeño de nuestra la- hijos han sido amenazadas por gente 

. bor. Pero en un segundo momento, a . que sub-repticiamente ha penetrado en 
partir de la coyuntura de 1968, que nuestrodomicilioparticular,omerodean
culminóconlamasacredeTialtelolco, do_ en sus contornos. Y (mandQ más . 
nuestra apreciación de lii actualidad necesito de mi automóvil, éste ha sido 
cambióradicalmenteycomenzamosa · robado en no menos de cinco ocasiones 
cuestionar lo que nos parecía y debe- y luego aparece "milagrosamente", más 
ría ser· cuestionado. · o menos desmantelado ... 

Lógicamente se transformó enton- Nuestra sede es contantemente vigila-
ces el ambiente y el clima de nuestra da por ·agentes, patrullas o "vecinos" 
operación. Y así buscando acallar que nos espían desde' edificios v:ecinos, 
nuestras denuncias y o mediante telescopios. Cuando hace
cuestionamieritos, nuestros Centro m os --cosa muy frecuente-- confereri
_:_totalmente independiente del go- cias de prensa, podrá faltar cualquier 
biemo, de los partidos políticos, de medio, perq nunca los eficientes repor
tas iglesias, de la iniciativa privada- teros del Viejo palat:i<> de Bucareli. ¡Vaya, 
y . sólo interesado en los objetivos . hasta llegamos a familiarizamos con to
originales, con los cuales se constitu- dos estos agentes, a quienes siempre 
ye,hadebidoafrontarr_núltiplesagre- recibimos con puertas abjertas y sin 
siones para poder ejercer algo tan nada que esconder, poruqe lo que deci
elemental y necesario ·en México, mos y hacemos, siempre es público y 
como es el Derecho a la Información: está basado en hechos y documentos 
en seis 9casiories, . nuestra ..sede ha fehacientes .. ! ' 
sido allanada y saqueada por autori- Te·te-yisa, principalmente, y Canal13, 
dades poiiciacasy paraestatales, con deforman nuestras noticias, rara la vez 
absoluta impunidad (197'7, 1982 y que las-cubren. Y se ha dado el caso, pQr 
cuatro veces en menos de un mes, . part~ de la primera, que mientras pasa la 
1994). Se nos negó -antes de que se . imagen filmada ep nuestra sede, el texto 
populari,Z<Ifa~l u~ delf ax y del correo es absolutamente' contrario a lo que en 
electrónico--, el poder operar un ese momento estábamos expresando. 

• ción social. No sólo padecemos de 
censura, sino algo peor, a~tocensura 
porque ya se tiene suficiente expe
riencia de cómo le va a cada quien 
según se porta con t:l gobierno y los 
poderosos en tumo. Sólo como-un 
botón de muestra, pueden verse las 
dramáticasfotografias de cómo a fi
nes del año pasado fueron asesina
dos y torturados, campesinos de 
Veracruz e Hidalgo, sin que nadie se 
atreva a denunciar estos actos de 
barbarie yperman'ezcan todavía en la 
mayor impunidad, los autores inte
lectuales y materiales de tales mons
truosidades. 
Em 1983, con la colaboración de Ia 

Universidad Autónoma de Guerrero, 
realizamos el IForo Nacional de De
fensa dé la Libertad de ExpresióQ y 
ComunicaciónPopularenAcapulco. 
Al año siguiente, 1983, <;onel ap.oyo 
de la UAZ celebramos 'el 11 Foro Na
cional enZacatecas. Y en 1987, con el 
patrocini<> de la UAP realizarnos m 
Foro Nacional enPuebJa,cuyascon
clusiones apenas han tenido algu- · 
nas consecuencias parciales, 

_ En ,1983, a promoción de la Secreta
ría de Gobernación se realizó el Foro 
Nácional de Consulta Popular sobre 
Comunicación Social, el cual, al pre
sentar sus memorias, espulgó minu-

' ciosamente todas las ponenecias crí
ticas que fueron eliminadas .en las 
publicaciones respectivas. Y es que 
en materia de legislación sobre co
municación social, sólo se ha busca
do proteger los intereses de Ios pro- 
pietarios de las empresas de comu·ni
cación social. Hacemos votos por
que el actual Foro sobre el tema no 
tenga una tan desangelado desenla-. 
ce. 

Parte de la ponencia presentada en la 
Consulta Pública en Materia de 

· Comunieación Social sebre-<el tema: 
"Estado, Sociedad y Medios de 

CoinunÚ:ación ", organizada por Zá 
LVI legislatura de la Cámra de 

Diputados, México, D.F., 8 y 9 de junio 
de 1995. El autores presidente del 
Centro Nacional de Comunicación 

- SociaL 

. teleimpresos,. pese a que oportuna- Durante los 30 años de nuestra opera
mente se cubrieron todas las exigen- · ción,hanpasadoporCENCOS,milesde 
eias y que durant~ casi \}n año, ges- campesinos, indígenas, -obreros, explo
i ionamos infructuosamente •este ser- . tados o jubilados y'desempleados, cólo
vicio. Nuestro teléfono, que en oca- nos urbanos populares, maestr()s;-pe-· 
siones han sufrido cuatro o cinco riodistas, estudiantes, organizaciones 
censuras simultáÍleas (Presidencia, _políticas, cívicas o de derechos huma
Gobernación, Defensa, Procuraduría nos o ecologistas. Jóvenes y mujeres, 
y hasta_ de laEmbajadaNorteamerica- ~rofesionistas, vendedores ambulantes, 
na!!!),. constantemente se "descom- líderes sociales o religie- ·.------~-~------=------"---¡ 
pone" o quedan fuera de servicio sas~ narrándonos con 
alguna o toda sus líneas. escalofriante detalle, los 

Ttas colaborar durante más de once abusos, agresiones· y ter-
. años en un conocido· diario capitali- turas de que ~ les hace 
no, en agosto de 1994, fue censurada víctimas,conabsolutaim
rnicolaboracióneditorial,poreldelito punidad. Ya todo elmun
de expresar· que votaría por . -dQsabelarealidadmexica-. 
Cuauhtémoc Cárdenas. Y reciente- na,quedurantetantotiem
mente, cuando informaba de asesina- po fue maquillada en el 
tos,cadavezmásfrecuente,deperio- exterior, ¡Pero qué pócas 
distas {Ilexicanos, en una cenocida veces $e logra que estas 
rediodifuS<:>ra capitalina, el programá _ cosas sean adecuádámen.: 
fue suspendido abruptamente, pidjo te difundidas, pese a que 
ex_cusas la estación y luego_ fueron una y otra vez ~ pregona 

- S1lprimidos el Pt:ógrama y su con~ue- . gue.ep Mé~ico reina la más 
tora, por habemos itivitado a presert- absoluta libertad de pren
tarme en esa estación. , sa! Hemos visto como 
SimÚltáneaiñent~, ~on los saqu~os . sÓlo c~ciques sindicales, 

~ 'de _nu~strasede~queantesme -refen; el actua·l -senador 
el Centro fue clausurado durante 45 __ Netzahualcóyotl de la 
díás en 1977, extraídos J1Uestros.ar- Vega,poneyquitaaquien 
chivos y confiscadas máquinas de - -• se le antoje -ddos mediGs 

, !mprenta, lo cual esanti~nstitucional. · nacionales ·de comunica~ 

ce neos 

Mi-cuartilla a espadas 

Incongr~e~cia del 
capitalismo global 

Alexandro Martínez Camberos· 

Allá por los. 40, en la F acuitad de Economía (UNAM), tal vez 
la catedra más íntimamente e insatisfactoria nos era la de 
"Moneda"; han pasado 50 años y a pesar de que la "ciencia 
económica" se ha desarrollado vertiginosamente, en el sis-

' tema capitalastica mundial no se han encotrado técnicas 
satisfactorias p~ra controlar el meremagnum de las monedas, 
como salta a la vista cotidianamente. Si baja nuestro peso 
frente al dolar, no sólo -nos conmociona sino pod_emos entrar 
en crisis; pero también afecta a los EU, pues beneficia a 
ciertos sectores y perjudica a otros (aumentan nuestras 
exportaciones y se reducen ímportaciones, eti. demérito de 
productores; si cae el dolar ante_ el y~n o el marco, fenómeno . 
semejante se produce entre los tres países; por ende, además 
de aquel, Japón y Alemania (aunque pate?:ca absurdo, para- · 
dójiéo) gastan grandes sumas de sus bancos centrales para 
ayudar al dolar y hacer menos dura ~us divisas; el resultado 
dependerá de la preminencia de los sectores que ganan más 
de lo que pierden, proyectando en los gobi<?ffiOS y volviendo · r 

político el fenómeno; y viceversa; un evento netamente 
polítieo opera sobre las Bolsas de V al ores -garitos legales-
y recorre, cual t!UenO tras el rayo, toda una regiÓn económica- . . 
política (sobre Japón y Alemania, vencidos en la últíma:-' 
Guerra Mundial, hoy grandes potencias,-hab!aremos .1\Jego ). 

Lo inicialmente dicho NO ímplica que haya sido ímposible 
detener o aminorar la devaluación y suS graves consecuen
cias (y ya opine sobre ell<r), agregando ahora que las trans-· 
fusiones de dólares y los ajustas hechos y anunciados, · en 
lo esencial tienden a salvar en los posible instituciones y 

. capitalistas deudores, dejando a la población en el fondo del 
pozo. Esto es apenas unas puntas del icf!berg de contradiq
ciones insoslayables del Capitalismo Global al que nos ·han 
introducido desde hace sexenios y muestra que además de 
injusto, siniestro, indigno de pervivir, no_ podrá durar.histó-: 
. ricamente mucho tiempo. , 

-

¿Quieres -que te lo · 
cuente otra v~z? ~-

. Por Osear Salas Gómez 

Excluyendo las oraciones presentadaS en itálicas por el que 
suscribe, el lector puede actualizar con nombre., fecha y cifra 
actual la siguente nota, y fácilmente verá que pocas circuns
tancias han sido resueltas tras quince años de empecinado 
noeliberalismo priísta. 

. 'La nueva revolución que nunca llega (1) 
No toma mucho tiempo a quienes visitan México por primera 
vez para concluir que la concentración de la riqueza, la 
extendida pobreza, la incontrolada rorrupción y la tradición. 

· del autoritarismo apuntan hacia un~ nueva revolución. Al 
men~ por el momento toda evidencia sugiere qu_er el "sis
tema" gobernante permanece fue r./e, sin que ningim factor 
en su enlomo parezca con capacidad para retar/o. 

Pero el sistema, ahora personificado por un nuevo presi~ 
dente, de cualquier manera está 'preocupado. La crisis. que 
llevó casi al colapso a la econonúa ~exicana el año . anterior 
es reconocida como la pe9r én cincuenta ·años: En 1983 la 
economía se contraerá quizá 2 a 3% de la población, por 
primera v~desde que se tiene memoria. . 

Lo peor está por llegar. Con el gobierno aplicando febril
mente :un programa de austeridad elabor~o conjunatmente 
c.on el Fondo Monetario Internacional a cambio de crédito 
por por $3.9 billones (2) de dÓl<!fes, el desempleo y los precios 

. continuarán. sin embargo, reportan un deseinpleo abierto del 
12% y un subempleo del 40%-: A4icionalmente el poder de 
comprá cae rápidamente. Un nuevo préstamo comercial por 
$5 billones de dólares, y la reprogramación d~ $20 billones de 
capital a pagar en agosto de 1982 y diciembre de 1984 de~e 
otorgarle al país un,_ muy necesatado espacio par.a respirar. 

· Como parte alternat:Wa para el gobierno está una mayor 
· tedu(1ción del gasto público y de 1~ impbrtaciones. · · 

••Existen síntomas políticOs tle<aleJ:tá: -Los trab.Yadores· oí:ga-
·- nizadós, -pilar de la estabilidad del país, aCep~ ·¡a caída. del 

salario real en aras ·de la presc:rtación de las fuenteS de·< 
· trabajo. Pero existe el temor de que la desidencia rete la 

disciplina impuesta por. Jos Jídefes progobiernistas. La ·c/'avi · · · 
pqra la estdJiliiltul mexicana continúa siend@ -la aus.eneia 

. de fuerzas opositoras, de izquierda o derecha, cor¡ eapaci"''" . 
,(Jiuf para erigirse_ como ¡p( da.yqfio organizádo.- · • , . - · · 
(1) .. fhe new revolution that neves comes", THe .Economist; febrer_o 
5 de 1983. (2) BiDones estadounidenses, es decir, cíen miDo.nes. 
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Dentro del prof!rama ALFA: Javier VaUejo Jáuref!ui 

Gestion~ala UAQ su integración en una 
red internacional de universidades 

La Universidad Autónoma de Querétaro 
podría formar parte de una de las redes de 
universidades - integrada por instituciones · 
europeas y de Latinoamérica-:- del Programa 
ALFA (América Latina: Formación Acadé
mica), informó Francisco Javier Vallejo 
Jáuregui, director de Intercambio Académi-

, co de esta institución de educación superior. 
Dijo que "con la integración de.una red de 

esta naturaleza, en la que participarán tam
bién otras universidades mexicanas, se po
drá fortalecer el intercambio académico con 

-las instituciones europeas y del resto de 
América Latina y se buscará que se puedan · 
entrelazas proyectos de investigación y de 
posgrado, que beneficien a las instituciones 
constituidas en la red". 
Vallejo Jáurt;gui precisó que la dirección a 

su cargo ha trabajado para poder impulsar 
acciones que permitan la conformación de 
una de esas redes, "donde la coparticipación 

académica será el pilarfundamental para im
pulsar el desarrollo de las universidades 
miembro. En esta ocasión el punto que 
aglutinaría a estas universidades seria el 
trabajo que pudieran realizar en· el rubro de 
'gestión d,e calidad' y la universidad coor
dinadorade lared, seria la de Valladolid,Bpaiia''. 

Al conformarse esta red -dijo el universita
rio-, ademas de las universidades de Vallado
lid y de la Universidad Autónoma de 
Querétaro, se incorporarían la Autónoma de 
Guadalajara, la de Sao ·Paulo, el Jnsti~to 
Superior Politécnico de Cuba, la de Pizza, 
Italia, y la de Lisboa, entre otras. 

Finalmente, Vallejo Jáuregui subrayó la 
importancia de la formación de redes univer
sitarias a nivel internacional, ~'ya que ello 
pérm.iteelintercambiodeexperienciasacadé
micas, que en ningún momento pudieran 
servir a otra institución para apoyar el desa
rrollo científico y tecnológico". 

Integración curricular de Biología, Nutrición 
y Medicina Veterinaria Zootecnia en la UAQ 

Tras la instalación de la comisión encargada 
de diseñar un esquema de integración 
cirricular de los trabajos de Biología, Nutrí-

. ción y Medicina· Veterinaria y Zootecnia -
integrada por coordinadores de cada una de 
laslicenciaturasyporel director de Docencia 
y el responsable de los trabajos del Campus 
Juriquilla, el rector de la Universidad Autó
noma de Querétaro, José Alfredo Zepeda 
Garrido, dijo al respecto que la intención "es 
lograr instalar dentro del proyecto Juriquilla, 
un esquema de unidad científica que pueda 
nutrir desde los primeros años de estudio la 
formación de futuros investigadores, en un 
esquema que aproveche al máximo el capital 
humano y la estructura de la que en ese 
espacio se pretende disponer". 
Por ello, aseguró que "con esta a~ción será 

posible -al conjuntar los recursos humanos 
de 3 instancias académic~, no sólo formar 

•. ...~p~s en donde pu~dan retroalimentarse 

estudiantes de las diferentes orientaciones 
profesionales sino también podrán compar

. tirexperiencia y conocimiento con investiga
dores en esas áreas". 

Según informó, con este proyecto se po
dría incluso ofrecernevas alternativas profe
sioñales, "porque al conjuntarse este capital 
humano.pueden lograrse no necesariamente 
licenciados en biología o en nutrición sino . 
puede darse la instrumentación de nuevos 
profesionale~en~ base a los requerimientos 
que permitáh interactuar a los investigado
res de la UAQ con los de la UNAM y con el . 
CINVESTA V,loqueperrnitiráalosestudian
tes tener un ambiente favorable para su de
sarrollo y a la vez los encaminará mas 
tempranamente en lo que es su incursión a la 
investigación,.así como lograr que los profe
sionales obtengan grados de doctor más 
jovenes". . 
- Zepeda Garrido menciottó que con este 
esquema de íntegración curricular, se podrán 
optimizar horas aula y horas taboratorio, con 
lo que se logrará el aprovechamiento cabal de 
la infraestructura, pues "la universidad no 

· puede crecer haciendo para cada carrera una 
· facultad y esto permitirá romper .fronteras 

"La desnutrición es uno de los problemas . entre las facultades existentes y aprovechar 
más graves de América Latina. Y México no mejor los ·recursos". · 

Urge el diseño de estrategias 
para !ibatir la desnutrición 

esta ajeno a ella, por lo que es indispensable 
tomar en cuenta este aspecto. Al estar en un 
hospital deteriora en ocasiones la alimenta
ción del paciente, por lo que es indispensable 
que los responsables de esta área deben 
tener conocimiento de lo que pueden hacer 
para adminsitrar alimento y medicamento al 
enfermo, de .tal:fonria que éste< obtenga la 
nutrición intrahos'pitalaria aceduada". 
Guillermo Uribe Ordoñez, representante de la 
Dirección de Salud en el Estado, dijo lo ante
rior durante la inauguración el primer Curso 
Teórico-práctico de Nutrición Enteral y 
Parenteral de Querétaro, organizado por la 
Industria Farma~éuticaMexicana, el Hospi
talJntemacional de Querétaro, la Asociación 
MeJficana de Alimentación Enteral y 
Endovenosa y la Universidad Autónoma de 
Querétaio, a través de su licenciatura en 
Nutrición. En este .• curso, inaugurado por el 
secretario de Extensión Universitaria, Carlos 
Méndez Camacho, el director del Hospital 
Internacional, CésarGutiérrezSamperio, dijo 
que se busca hacer conciencia sobre la im
portancia de la nutrición enterpl yparenteral, 
así como las estrategias para abatir la 
desnutrición. 

-Intercambio intercultural con varias universidades del mundo 

Inicia Programa Internacional de 
Verano en el ITESM-Campus Qro. 
Entre el 12 de junio• y e1 ·21 de julio se 
desarrollará en el Campus Querétaro del 
Instituto Tecnológico de Estudios Supe
.riores de Monterrey, el Programa Interna
cional · 
de Verano, que se realiza desde hace 12 
años. 

Jesé Gerardo Rocha Mier, director del 
Departamento de Progr~as Intemado
nales, comenta al respecto:· 

-Tratamos de promover los intercam
bios interculturales entre México y diver
sas universidades del mundo. En esta oca
sión tendremos 100 estudiantes extranje
ros que vienen a practicar su español, a 
tomar clases d~ historia y cultura de Méxi
co y a tomar clases de hacer negocios en 
México. Unos cuantos vienen a hacer una 
práctica profesional en compañías de la 
localidad, dado que se trata de gente de 
nivel av~~ • .tado, profesi'onal y de maestria. 
Y añade: "poco a poco en el Tecnológico 

de Monterrey, Campus Querétaro, nos es
tamos acercando al sureste asiático¡ es un 
mercado muy interesante para nosotros, 
soJ:>re todo en las áreas de ingeniería y de 
procesos automatizados. Con estos pro
gramas pretendemos que al recibir gente 
de otros lados, automáticamente estamos 
abriendo espacios para nuestros estudian
tes deliec en cualquier parte del mundo. 

"En este momento, desde hace dos años, 
estamos . en una etapa 4e 
intemaciona1ización del C<\ffipus. Los re- , 
sultados han sido muy buenos, sobre todo 
de parte del extranjero haciaMé¡cico. Des
graciadamente ahorita, por la situación eco- · 
nómica nacional, los programas de estu
diantes mexicanos hacia el ex:tranjero han 
bajado más del 50 por ciento. 

Anteriormente había un balance bas
tante-equitativo. El año pasado enviamos 
cerca de 48 personas a hacer verano en el 
extranjeroyrecibimos64.AMéxicovienen 
de Estados Unidos y Canadá, principal
mente, y por primera vez estamos recibien
do estudiantes del slireste asÍático . . 

México está de moda en esos países, y 
sobre ·todo ellos tratan de conocemos 
mejor, porque a la larga nos quieren utilizar 

. Estudiantes extral\Jeros acercándose a la 
~ltura mexicana. 

comó un trampolín para extende~ sus ne
gocios en Latinoamérica", asegtií:a Rocha 
Mier. · 
Además indica qué la utilidad formativa 

es muy importante, porque conocen una 
nueva cultura, una nueva forma de 'hacer 
las ·cosas. Con·ocen de nosotros, podemos 
d;u-les."aceonocer que so01os un país rico.en 
tradición, rico en historia y que principal~ 
mente tenemos algo que ófrecer al mundo 
aparte de lo académico. 

Parte de su formación cultural está cuan- . 
do se hospedan con familias mexicanas. 

Para :finalizar, agrega: "pret~ndemos su
bir el nivel sistema, crecer en un 50 por 
ciento. En Querétaro es una meta muy 
ambicidsa el querer volver a duplicar -el 
número, pero queremos que el flujo de 
estudiantes sea todo el año y no sólo el 
verano. 

Un apoyo para cumplir este objetivo lo 
tenemos· .en el hecho de que el Campus . 
Querétaro supera en 15 puntosporcentua
les al propio campus de Monterrey" . 
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Hay que publicar lo que quedó en el tintero; Querétaro ya es tolerante: Dorantes 
- - . -

Reconocimiento a Luis_.Ugald·e Monr·oy por 
su aport~ción al JDoviiDiento ·de Cajas Populares;· 

presentaron su libro 
Elpasado3dejunio,enelAuditorio&peran
za Cabrera del Instituto de Bellas Artes, se 
presentó el libro Cajas Populares-Objetivos 
cuyo autor es Luis Ugalde Monroy pionero 
del movimiento cooperativista en el estado. 
F1orencio Eguía Villaseñor, importante pro

motor del movimiento coQperativo nacional, 
señaló que los objetivos de las Cajas Popu- · 
lares, vistos a cualquier nivel, conducen a la 
ayuda mutua y ala solidaridad con los demás, 
que finalmente es lo que busca la coopera
ción. 

Carlos Dorantes González, director de la 
Escuela de Sociología de la UAQ, calificó al 
texto Gomo "un testimonio muy apasionado 
de quien ha vivido intensamente el movi
miento cooperativo y que no puede verse 
como una simple impresión histórica". Con 
respect? a lanoiii!.atividad, advirtió, "que no 
se legisle a las cajas populares, sino que se 
legisle para apoyar al movimiento cooperati
vo, que ciertamente es sumamente impo~"" 
te para salir. de cualquier crisis económica". Ugalde Monroy: aportaciones. 
Al t~rmino de su ponencia, Carlos Dorantes somos muy plurales y tolerantes y ya se 

invitó al autor a "sacar aquello que quedó .en p,u~9en decir muchas cosas". · 
el tintero ·y s}ecirlo pues-en Querétaro ' ya~· · · Én su intervención, ante cooperativistas y 

Pedazos de Jo~é Martí, 
para recordarlo hoy 

. -~ 
. A Mari e la, pO( su Caja de crtstál. 
A Jacaránda, por sus pr~eras danzas. 

'· 
No pondrá(s) ~n un jafrófz de C[zina ~n 
jazmín';pondrá(s) el jazmín, solo y ligero, en 
un cristal de agua clc{ra. Esta és 1 a elegancia 
verdadera: que eT'vaso no sea más que la 
flor, · 

•.· -. :_ -oOo-

Que cuando mires dentro de tí, y de lo que 
haces, te encuentres como la tierra'porla 
mañana, bañada de luz. · 

-oOo-

Amo lq sencillez y . creo en la pecesid(ld de 
poner el sentimiento en fonnds llanas y 
sencillas·(. .. ) Tengo fe en la vida futura, en 
la utilidad de la virtud, en tí. · 

-oOo-

Leo pocos vérsos, porque casi -todos son 
artificiales o exagerados (. .. ) Donde yo 

· encuentro poesía mayor es en la vida del 
mundo; en elfondo del alma, en la verdad y 
música del árbol. · 

funcionarios públicos, Luis U galde Mo~oy · 
manifestó que todas las Cajas Populares 
viejas, menos la "Querétaro", han tenido 
una actitud seria en su manejo, además de 
que las que han surgido en los últimos años 
han actuado como "negocios particulares" 
olvidando el propósito de la empresa coope
rativista: "el vandalismo del que han sido 

· víctimas las Cajas Populares ha dejado múl
tiples y profundas arrugas en su rostro, no 
sabría clecir cuánto han perdido, ni cuánto 
han ganado". Hizo un llamado para que las 
a.utoridades cumplan su función de gobier
no, para que las instituciones que existen, y · 
las que puedan surgir "trabajen como debe 
ser para el beneficio de todos". 

Finalmente, se anunció la institución del 
Premio "Florencia Rosas", en cvya primera 
emisi_ón fue entregado precisamente a . 
Ugalde Monroy en reconocimiento a su 
labor en el desarrollo y promoción del movi
miento cooperativista en el estado. El premio 
fue entregado por el presidente qel consejo 
de administración de la Caja Popular del 
mismo nombre, Guillermo Gasea Chávez. 
(Susana Rangel Olvera) 

Un baile parece 
de copas exhaustas. 
Despierto está el cuerpo, 
dormida. está ei alma. 
¡Qué alegre la danza! 

Los ojos fulguran, 
las manos abrazan. 
La ipquieta palabra 
en risas se rompe_ 

Mariposas rojas 
inundan la sala, 
dos alitas blancas 
temblando me llaman. 

(Por la transcripción: HSP) 

El Curkis, otra vez Despedidos en UAQ con aprobación del Sindicato 
En forma cantinflesca, el procurador Gusta
vo García Martínez, ha evadido respuestas 
claras sobre el ya c~lebre caso de El Curkis. 
Los agentes que lo aprehendieron el 1 de 
octubre,en_lugarderemitirloalMPloremitie
ron a los separos de )a PIM. Si los agentes se 
apartaron de la ley, ¿por ·qué no ha sido 
librada la orden de aprehensión? ¿Dónde 
quedó la ropa que traía la víctima a la hora de 
su detención? ¿La ropa le fue cambiada, tenía 
manchas de sangre o estaba desecha por el 

· maltrato recibido? ¿No puede exigirse a los 
· agentes torturadores entre~~n la ropa y 
ésta sea analizada en laboratorios? . 

Los involucrados en el caso tuvieron seis 
meses y medio _:_de octubre a abril- , para 
ponerse de acuerdo y estudiar el script, con 
lo cual coincidirían todas las·declaraciones, 
como la copia con su original... ¿es que está 
en juego !a permanencia-en su puesto del 
propio procurador? Los agentes nó deberí-an 
de seguir desempeñando su puesto en la 
PIM y deben ser puesto~ a disposición de los 
juzga_<!ores. ¿Qué qui89 d~cir en realidad eL 
procurador con éso de que ¡yo a que m-e 
agarren me pelo! fu ?Caso UÍl.a insinuación? 
(Jesús Ontiveros) 

Demandan la· reinstalación de José 
Luis Rodríguez y Delia Oceguera 

Trabajadores administrativos de la UAQ 
denunciaron que el líder del STEUAQ;Ar
mando Aguila García, ha aprobado el despi
do definitivo de por lo menos dos compañe
ros suyos. Recientemente Delia Oceguera 
Ugalde, ex dirigente del sindicato y con 19 

"afi'bs ~'trabajar en la Uruirersidad, fue 'des
pedidá después de que en asamblea expuso 
algunas irregularidades. La¡azón que expu
so Aguila García fue que "desestabiliza a la 
agn¡pación sindical" y, sin respaldo profe
sional alguno, la acusó de "no estar en pleno 
uso de sus facultades . mentales". Según al
gunas personas, Deliaf\le sacada de la F acui
tad de Medicina a la fuerza, luego de ser 
acusada de llevar en su bolsa de mano una 
metralleta. 
José Luis RodríguezPaiomares, quien ocu

pó la Secretaría de Conflictos en el comité 

ejecutivo anterior y preSidió la comisión re
- visora en la pasada revisión salarial, también 

fue despedido. Rodríguez y Oceguera, se 
indica en un documento que firman trabaja
dores, .debe ser reinstalado en f>U puesto. 

Por atroJado, los tra:bajádores, que pidie
ron se mantuviera en reserva su identidad·, se 
quejaron de eventos como el de fin de año, 
día de reyes y día del niño, para los cuales se 
contrataron servicios de nego.cios·en los que 
el dirigentetiene intereses. Asimi~o; dije
ron que los boletines del pleno de delegados 
no Son transcritos fielmente, sino a conve
niencia <le los dirigentes, con·el fin de que las 
discusiones no trasciendan. Dijeron que hay 
casos en que miembros del comité ejecutivo, 
como la secretaria del Trabajo,favorece a sus 
parientes siempre que le es posible para 
asignar suplencias .y plazas . . 

Detectado·s; portadores 
asintomáticos del vibrio 
cholerae, se ha dicho en 
informes confidenciales 
Expertos en epidemiología indican que 
microbios que en otro tiempo estaban 
circunscritos a determinadas regiones, 
pueden llegar hoy a todas partes del mun
do. La amenaza es tan. real, que sirve de 
aéicate para que los investigadores médi
GOS indaguen más sobre los microbios 
patógenos y determinen cómo mantener
los a raya. 

En el caso def cólera, las toxinas 
bacterianas · atacan las células ·intestina
les, ocasionando diarrea, una perniciosa 
deshidratación y la muerte. 

Son como díminutas bestias maléficas, 
empeñadas en i:lestruir las formas superio
res de vida. Pero en realidad no hacen sino 
sobr.evivir y reproducirse, al igual que 
nosotros. La mayoría de las bacterias ha
cen sus estragos de manera indirecta; pro
ducen toxinas que resultan letales para lás 
células.o e ' • . • . • . . 

Estas'toxinas también estimulan la reac
ción del sistema inmunitario. En condicio
nes ideales, el or~anismo moviliza sus 
defensas para · destrUir a las- invasoras, 
pero a veces estas desencadenan una 
reacción inmunitaria exagerada, que resul
ta tóxica en sí misma. 

Actualmente la Secretaría de Salud ha 
girado una circular, de estricto uso 
confiedencial, a todas las dependenciaS 
de salud, en la cual le~ comunica que lps 
estudios realizados sobre el cólera arrojan 
que .. ya coqtamos con portadores 
~intomá.ticos (personas que portan :el 

· víbrio cholerae), que se han vuelto inm'u
nes a la bacteria, son los medí os de cultivo 
Y. son muy dificil de detectar. ¡.Cuántos 
más portadores de este mal andan Gonta~ 
minando y sin saberlo ellos mismos! 

¿Qué será más peligrpoo, el vibrio 
cholerae o mantener en secreto por parte 
de la Ssa, que lo que puede ser un brote 
pequeño de esté mal, se esté convirtiendo 
en una epidemi-a? 

Muchas personas están· asociando la 
discrecionalidad de la información en esta 
materia con el tema de-uq~ película · de 
moda, Epzaemia, doñde incluso se sugie-:. 
re Lo que en el .argot.se conoce como rifle 
$anitario, un témi.ipomili4tr.que indica la 

. deci'sión de exterminio a grupos hum~os 
contagiados con el mal. · · . . . 

(Jesús Ontive:ros) 

Preguntas para los. titulares de Salud y de 
la · Comisión Estatal de Aguas: ¿y3 
revisaron el esfado actual de los dren:Yes 
en b dudad apital? · 
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1\~fANECER 
· · DE QUERETARO,; 

Ciudad de Querétaro, 
del12 al18 de junio 

de 1995 
S_E'IMA.NAJUO DE JNFORMACION, ANAUSJS Y ALTiRNATIVA.S 

«U~a elección se gana o se pierde, pero unos se aferran», dice 

Por la crisis, nos vemos· obligados 
a no enfrentar el reto de la ~alidad, 

a~_rma Miguel Angel Alvarez Jiménez 

Para comer acude ál tiradero de frutas en el Mercado de Abastos 

Reclama justicia Margarita Herrera; 
fue despedida del Sei-vicio de Limpia 

PorHilda Angeles Reyes 

PorMaryGonzálezHemández Margarita Herrera Sánchez, de 47 años, queespocoprobableconseguiruntrabajo 
trabajadora del departamento de servicio que más o menos permita subsistir. Y acle-

Esa noche de jueves, tras conocer el resultado nea del director Victor Vega Villa; ¡.que hay de de limpia del muniCipio,fue despedida el25 más, 12 años de barrendera han hecho 
VíctorVegaVilla,mandpasuchoferalaFacultad ciertoenello? demayo. mella en su salud, padece asma y tiene 
de Contaduria y Administración. -No podría yo afinnar eso; sin embmgo se 1 d 1m y , b 

con 28 votos a 12 de su contendiente Martha . escuchan comentarios sobre ello, pero por res- Hasta ahora la única razón que e an en problemas con un pu ón. " o entre u e-
O. Romero Pozos, Miguel Angel Alvarez peto no puedo manifestarlos. el departamento de Recursos Humanos, es na y sana al trabajo y ahora me corren sin 
Jiménez había resultado electo como nuevo -El director de la facultad te ha sugerido que habrá recorte de personal por falta de motivos, salí como el peso: devaluada. Es 
presidente de la Sociedad de Alumnos de esa insistentemente que integres a tu excontendiente recursos y con ella empezó tal recorte pues una injusticia, una injusticia", repite más 
Facultad de Contaduría y Administración, y eJ dentro de tu comité que estas por confonnar, lred 
director tenía que felicitarlo. - ¿ésto significaría una imposición? en varias ocasiones no se había presenta- para ella que para quienes-a su a edor 
y asílo hizo. Cuando Miguel Angel Uegójunto -Sí me sorprendo un poco, pero confío én-el do a trabajar. varios compañeros del trabaj<r-la escu-

con su acompañante a su casa ubicada al director de la facultad. Confio en sus principios Para Margarita el asunto no es tan simple: chan, como si con ello se diera fuerzas. 
surponiente de la ciudad, Vega Villa ya lo espe- de institucionalidad. Sí. efectivamente él111e ha meses antes, eUa y otras compañeras bus- . Agotado el recurso de la demanda en 
raba -- ·- -- -- - ------ sugeridoqueintegreaMarthadentrodelcomité-- -- · · · · - - - --- · · -------· -

caron en su oficina al secretari6g-enéral del Conciliacióñ ·y Arbitraie, p- resentó su caso No había eurofia en su semblante, pero, cortés pero depende solo del Consejo Estudiantil. '-' 
como siempre, lo saludo invitan dolo a entrar. sindicato que agrupa a los trabajadores del a la Comisión Estatal de Derechos Huma-

- ¿ Cómo te sientes? --oOo- municipio, Luis Frías, para exigirle que res-. nos (CEDH); le p~oporcionaron un aboga-
-Muy fortalecido por el apoyo que recibí por petara los días festivos que siempre les do, de apellido Pastor, que poco hizo por 

parte de los compañeros. Por otra parte, al hablar sobre la repercusión que 
Cerca de las ocho de lanoche, luego de una lmga· la crisis económica ha tenido en los estudiantes, daban com9 libres. En ese momento no se ella. Sólo la convenció de firmar su renun-

jomadá, el presidente electo de la Sociedad de Alvarez Jiménez, indica que "ha sido sustancial hallaba cía como trabajadora del municipio yreci-
Alumnos de la Facultad de Contaduria y Admi- delicada". El 25 de mayo, despu!&s de récibir un bir una jubilación de cinco mi! pesos, aun-
nistración, departía con su director, quien sin. "Los maestros nos exigen que tengamos mejo- llamada para que se presentara, fue al de- que al principio él mismo le había dicho 
perder tiempo, al día siguiente aprovechó para res niveles de c!llidad, pero nosotrOs nos vemos 
indicarle que téndrían que ver al rector el lunes. obligados ano enfrentar elreto de la calidad por partamento de Recursos Humanos del debía recibir 13 mil, "mejor reciba esto a 
Así.pocosminutosantesdelasdocedel:díadel falta de recursos económicos". municipio. "Me dijeron que ya no podía nada, y desp:ués la pueden recontratar 

lunes 5,junto con una comitiva integrada con la "El momento que viven las universidades, es trabajar. Pedí explicaciones, les-dije que no pero sin contar la antigüedad, sino como 
premura del tiempo por solo a]gunos miembros . el vivimos todos los mexicanos. Lo unico -y tenía retardos ni faltas que amerita_ ran mi nuevo ingreso". Ahora busca ese reingre-
compañeros, Alvarez Jiménez se reunió con definitivo que podemos hacer los estudiantes es 
Vega Villa, quiensinpreambuloalgunoleanun- apegamos a hacer lo que queremos hacer. Ser despido". Ella está segura de que "los del so. Cuenta con el apoyo de la mayorjc;t de 
ció su decisión de integrar a Martha O. Romero prOfesionistas, sin importar las barreras". sindicato fueron a Recursos Humanos para sus ~'compañeros". _ , , . -
Pozos -su excontendiente para ocupar la presi- -En la Facultad de Contaduría y Administra- que me dieran de baja, .según porque me -Sí, señorita, porque ahora fue e U~ pero 
~~:~::la S:ociedad de Alumnos-, dentro de la f:~~~=~~:::::~~\ incremento reciente a estaba metiendo eh otros argüendes". después será alguno de nosotros, intervie-

-Jnvité a Martha con el réctor porque sería -Normal, porque lo único que se hizo fue lnconforme, "p~rque es una injusticia n_e un compañero, _por eso debemos apo-
muy bueno que le des una coordinación dentro cumplir un acuerdo previamente pactado entre eso que me hacen"~ i1_1terpuso una deínan- yarla. 
del comité, dijo. los representántes estudiantiles Y las autorida- da en la Junta Local de Conciliación y Margarita Herrera aún se dirige a los 

Pero Alvarez Jiménez contesto lo mismo que des universitarias. En cuanto a lo económico, en · · d d ArbttraJe. Cuan o se presentó, el aboga o amigos de 12 años con la palabra compañeen la·reunión que sostuvieron mas tarde con el este mómento ya no se sabe si es mucho o poco 
rector -cuando la misma Martha se pr~tsentará el incremento, eso ya-depende de las ganas que a cargo de-su caso le dió la razón, per6 ro, compañ.era. Eri esos años han visto 

· como coordinadora del área de vigilancia del - una tenga para salir adelante. después lle.garían dos abogados del Ayun- pasar dirigentes sindicales que "trabajan 
-transporte de ~u facultad-, "eso tendrá que "Porque si hay que darle valor a lo que uno tamiento, quienes enseguida se encerraron para el patrón, no para los trabajadores. 
aprobarse en el Consejo Estudiantil, porque ... ". quiere, si crees que tu educación no amerita el fi d d h 1 

,Pero antes de que .terminara, el dire.ctor se incremento a las cuotas, pues simplemente no conlosrepresentantesde laJ\mtaLocal de Ora, poF de en er nuestros erec os: e 
adelanto y le _dijo al rector: hay que pagarla y se acabó; pero si crees que tu Conciliación .. . y entonces las cosas fueron aumento que nos dieron desde enero y que 

-Miguel Angel ve con muy buenos ojos a .. educacionJo vale, pues lo pagas. mal para Margarita Herrera, quien hasta no nos han dado; no tenemos prestacio-
Martha. -- -Frente a las altos porcentajes de desempleo salió regañada por el licenciado de la Junta nes, ni siquiera tenemos vales o despensa 
- Le que ha sugerido el contador Victor Vega que hay en el país y .que va en aumento, ¿qué · -, local: "señora, por aquí sabemos que anda y la mayoría de los barrenderos somos tendrá que ser sometidos al Consejo Estudiantil, expectativas ves para los ~esados de tu facul-

aclaró Alvarez Jiménez. y tras unos minutos tad? - usted moviendo el _tapete al sindicato, por madres solteras, dejadas o viudas, ide 
más de conversación, se retiraron. -Si tu éalidad como profesionista ha sido eso ... señora no se ande m-etiendo en esas .. donde sacaremos para mantener los hi-

optima, tienes asegurado un amplio campo de broncas". j'os?. Y o sólo pedí que nos dier<!f~ el aumen-
trabajo. Es() depende sólo de la capacidad de · 
cada individue, y en eso precisamente estriba la "Yo le respondí: quiero las pruebas. No to convenido y que respetaran los días. 

Hoy, Alvarez Jiménez -quien tomará su protes- clave del éxito. señora-, me respondió, yo no le digo nada festivos que se deben dar, todo eso nos 
ta en agosto próxi- más". · quitaron ya. 
m o-, dice convencí- r-:-----=-o -,-ll-;;---~-::-:--4--------¡¡'\-,-----------_l_-'--------, Margarita tiene siete hijos "Ya no .existen candidatos que no sean 
do que al contender HOtc. ,.J, .¡_ P~li'; DEl·~/ lo\ ' l e . d b 1 d 
en una elección, "o ,---IJ,-'------"fL.=-----. ?- que mantener, so a. on su convenencteros cuan o su en a po er no 
seganaosepierde". voz bronca recuerda las conocen compañeros", canta fuerte Mar-

--oOo-

Empero, advier- m \1\ Yl'l vn ¡:¡ vecesquehatenidoqueiral gatita, y recuerda que el presidentemuni-
~~e":y J:::~:~ vn vn v>'l m ¡.f mercado de abastos· para -- cipal, Jesú_sRodríguez, prometió despen-
quieren ir más allá Yl'l m m )'>'1 M escoger frutas y verduras sas y ayuda para los hijos del os trabajado-
del propio Consejo en buen estado entre las res municipales y a ellos, los barrenderos, 
Estudiantil;ydetrás podridas y magulladas. Le los ha olvidado. 
deellassiemprehay d 1 ' ·d · 'N ' " d' b alguien". sorpren e e numero ,esUt- ' omas puras promesas , tce un a-

-¿Quien quiere cidios en este año por la rrendero que, temeroso, pide que su nom-
que Martha esté en crisis económica. "Hayper- bre no quede registrado. 
tu lugar? sonas a las que se les cierra Alguien más habla, molesto: 

-Algunos com- · 1 d · 
pañeros universita- (¡) e mun o,peroyonotengo - ¡Pendejos!, debteron apoyarla desde 
rios y :Otras perso- pena, puedo, incluso, su- que la despidieron, ahora ya para qué. 
nalgas, g~nte que. de y~ birmealoscamionesacan- -No, pero si uno dice algo, lo corren. 

una.ormaqutere tar". "Es el miedo de exigir nuestros derechos 
dividiralauniversi- ~"""'"'': t • ._.:.,, .\'o.,,..l,t>-1'.-
dad. ~":~~~~~~"e,::~~~;,."~·«'< El optimismo no le-quita al gobiemo", termina Margarita Herrera 
· -Martha traía lí- ~""" . ......... ~_ - saberse en una edad en con algo de ira en la mirada. 
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